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A estas alturas ya casi nadie espera que los ingleses de European Land colonicen 
Falencia, convirtiendo Venta de Baños en un Silicon Valley, ni que los 
norteamericanos impulsen un parque teconológico en León, como promete el 
presidente de Biomédica, Mr. Wilbourne.

Ma Te r e s a  Ve l il l a

a recesión económica 
ha provocado el re
traso de la puesta en 

marcha de media docena de 
grandes proyectos de inversión 
extranjera en Castilla y León. Só
lo los proyectos de Pilz (en Avi
la), Biomédica (León) y Pasa (Va- 
lladolid) suman una inversión 
real aproximada de cien mil mi
llones de pesetas.

Varias empresas israelíes, es
pecializadas en alta tecnología, se 
han retirado a Sus cuarteles de in
vierno y nada queda de aquella 
jornada de empresarios de Casti
lla y León-Israel en la que se 
anunciaron diversos proyectos 
industriales que iban a evitar in
cluso el cierre de la fábrica de ar
mas Santa Bárbara en Valladolid.

El consejero de Economía, Fer
nando Becker, no se desanima a 
pesar del paso del tiempo y sigue 
enfrascado en la tarea de encon
trar empresarios castellano-leone
ses dispuestos a invertir en colabo
ración con grupos empresariales 
israelís (Tel-Dor e Imaging).

La dirección japonesa de Nis
san también abandona el barco y 
ya ha anunciado la segregación de

En dique seco
Pilz y Biomédica, 

los últimos pro
yectos de inver
sión extranjera 
en la región 
que han sufri
do una mora
toria

Despedida a l a amer icana

PETROMOCHO

la factoría abulense, que da em
pleo a más de 600 trabajadores. 
La fecha se fijará en la Junta Ge
neral de Accionistas de Nissan a 
celebrar el presente mes de sep
tiembre. A partir de entonces, la 
fábrica abulense tendrá autono- 

. mía y entidad jurídica propia para 
realizar las inversiones y los pro
yectos que considere aportunos.

Otras empresas del automóvil 
instaladas en la Comunidad -Pa
sa e Iveco Pegaso- se mantienen 
haciendo frente a la crisis con 
mayor acierto. Sus proyectos de 
inversión en Valladolid se han 
visto reforzados con el reciente 
acuerdo firmado en Milán para 
renovar la línea de vehículos in
dustriales de ambas empresas, lo 
que supondrá la consolidación 
de la planta de Iveco Pegaso en 
Valladolid

LA CALIDAD DEL COMPACT
El retraso en la construcción 

de. una factoría de Pilz en Avila ha 
caído ya en el olvido. Este proyec
to fue aprobado en plena heca
tombe de la peseta, afectada por 
sucesivas devaluaciones, argu
mento utilizado por los empresa
rios alemanes para no construir 
una planta de producción de

compact disc en Avila, que había 
.recibido el visto bueno de la Junta 
-7.411 millones de pesetas, la ma
yor subvención aprobada por el 
Ejecutivo regional para una em
presa privada durante la presente 
legislatura-. La Junta insiste en 
que no ha soltado una peseta.

Becker ratificó en febrero del 
94 que la decisión de Pilz de ins
talar una factoría en Avila es un 
proyecto vivo, aunque la Junta 
apoya la petición de la multina
cional alemana de prorrogar dos 
años la puesta en marcha de esta 
iniciativa empresarial debido a las 
malas condiciones de mercado.

La crisis económica internacio
nal, la recesión del mercado, la de
valuación de la peseta frente al 
marco son razones apuntadas por 
la dirección de Pilz a la Junta para 
solicitar una demora transitoria de 
la puesta en marcha del proyecto, 
según informó Becker, quien com
pareció a petición propia en las 
Cortes para explicar el reraso.

Por otra parte, Becker recono
ció que la subvención aprobada 
por la Junta en abril del 93 (7.411 
millones) no cubriría actualmen
te las inversiones que prevé la 
multinacional alemana.

En León, Biomédica huele a

Petromocho -los norteamerica
nos pasaron primero por la admi
nistración asturiana sin que allí 
fuesen atendidas sus peticiones-, 
mientras que en Falencia huele a 
muerto -tras el fallecimiento de 
James Cookson, adalid del pro
yecto palentino de European 
Land, todo parece acabar en agua 
de borrajas-. En todos los casos el 
retraso es ya un signo evidente de 
que el capital extranjero ha huido; 
es más,'ni siquiera ha llegado a sa
lir de Francia, Inglaterra o Cu
rasao, paraíso fiscal donde tiene 
su domicilio fiscal Biomédica.

El presidente de Biomédica, 
Frank Wilbourne, mantiene ade
más argumentos contradictorios. 
Se ignora si el retraso responde a 
dificultades de financiación o 
problemas de confirmación de 
patentes. Wilbourne se atrevió a 
insinuar en la sede de la Conseje
ría de Economía que si seguían 
apareciendo informaciones sobre 
las dificultades de Biomédica, él 
tendría problemas para ser apo
yado por el consejo de adminis
tración para llevar adelante los 
proyectos industriales en el Par
que Tecnológico de León.

¿Qué motivos han llevado a la 
Junta a aprobar subvenciones 
multimillonarias para una empre
sa cuyo consejo de administra
ción se manifiesta tan voluble si 
atendemos a las declaraciones de 
su presidente, Frank Wilbourne, 
quien, a pesar de ser el máximo 
representante de Biomédica, pa
rece tener poca capacidad de 
convicción?

Este caluroso verano, el único 
que parece no haber disfrutado 
de vacaciones parece haber sido 
el consejero de Economía, Fer
nando Becker, quien está en con
diciones de afirmar tras varios 
contactos con el amigo america
no que las obras de Biomédica se 
iniciarán antes de que finalice el 
año y que se están realizando los 
trámites financieros para hacer 
realidad el proyecto.

Mientras tanto, la oposición al 
Gobierno regional -y la que no 
lo es tanto- mantienen sus rece
los sobre la instalación de Biomé- 
dica, a la espera de que se agote 
la moratoria para pedir responsa
bilidades. La prórroga concluye 
el próximo 25 de octubre, fecha 
límite para que Biomédica ponga 
en marcha los dos primeros pro
yectos, considerados de vital im
portancia para el desarrollo in
dustrial de León, según Becker.

El consejero de Economía con
sidera “sufucientes” las razones 
dadas por los inversores nortea
mericanos para solicitar una pro
rroga de 120 días, entre las que se 
encuentran la crisis económica, el 
retraso en la entrega de maquina
ria, la incertidumbre de los mer
cados financieros, los efectos ne
gativos de la devaluación de m 
peseta y problemas en la homolo
gación de patentes con la UE.

El alcalde de León, que en un
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Nada se sabe ya del Club 
Internacional del Ocio 
(CIO) que anunció hace 
aproximadamente un año 
un programa de promo
ción turística para las co
marcas de Venta de Baños 
(Palencia) y Lerma (Bur
gos). Según las primeras es
timaciones de los responsa
bles de CIO la inversión 
oscilaría entre los 98.000 y 
los 163.000 millones y se 
crearían 15.000 puestos de 
trabajo ocasional durante 
el periodo de construcción 
y más de 8.000 fijos. El por
tavoz de CIO aseguró que 
esta iniciativa se llevaría a

Puncipio defendía el proyecto a 
capa y espada, se ha desmarcado 
iciendo que la instalación de 

«•omédica “va a ser más difícil de 
o que parecía en un principio”, 
rank Wilbourne no visitó León 

p0 a8«sto como había anunciado, ■ 
ero las conversaciones han sido 
«tensas a lo largo del verano, 

n n9ue Juan Morano ha preferido 
° revolar su contenido “hasta 
e «o haya hechos concretos".

qu h Ayuntamiento de León, 
j C Pa^icipa en los proyectos in- 
dnT"11 CS ®’omódica aportan- 
ló OS t,Lrrenos del Parque Tecno- 
<je 1C0, la gastado.ya 500 millones

f Fd c 38 Cn *d comPra de suelo.
Juan dimisión de
la* yorano si se demuestra que 
PS()r l’nac‘onal es ün timo. El 
nu ' considera sospechoso el 
v¡en ° retraso de Biomédica, que 
dalpC d tlOn*u,mar los temores ini- 
yect()S Sl> y e *a viabilidad del pro- 
aut¿n "'x*1azado por los.gobiernos 
“Pora°mos de Galicia y Asturias 
suficipllC a SU ¡uici0 no ofrecía las 
ción fntjS ^arannas • La informa- 
Socialisb’ 7ada Por el Procurador 
sobro .i* . on Jiménez-Ridruejo 

e cierre de una planta de

Esto es un anuncio
cabo de forma paralela y 
sin interferir en la cons
trucción del proyecto Euro- 
pean Land.

La instalación de Ima- 
ging en León tampoco se 
ha llevado a efecto como se 
anunció a finales del 93. La 
Junta pidió a la sociedad is
raelí informes de solvencia, 
la facturación de sus pro- 
dúctós y su presencia en el 
mercado internacional y las 
posibilidades de expansión 
empresarial. La inversión 
inicial se cifró en 2.700 mi
llones, con previsiones de 
llegar a los 5.000 de inver
sión total y la creación de

Morano se desmarca
El alcalde de León 

acaba de decir 
que la instala
ción de Biomédi
ca "va a ser más 
difícil de lo que 
parecía en un 
principio "

400 empleos directos.
Más reciente es el anun

cio de la sociedad Plástic 
Omnium, filial de la france
sa del mismo nombre dedi
cada a la transformación 
del termoplástico, de in
vertir 1.106 millones en su 
factoría de Arévalo (Avila). 
El proyecto de Plástic Om
nium en Arévalo, factoría 
dedicada fundamental
mente a productos desti
nados a la industria del au
tomóvil, supondrá la 
creación de 42 puestos de 
trabajo.

De capital francés es 
también una iniciativa de

Biomédica en EE.UU. tampoco es 
muy alentadora.

EUROPEAN LAND
Aunque el director gerente de 

VACESA, Javier Valenzuela, fijó 
el pasado 31 de julio como fecha 
límite para conseguir los 4.000 
millones necesarios para poner en 
marcha el proyecto Parque Valle 
del Cerrato, el plazo se ha cumpli
do sin ningún resultado tangible.

La esperanza es lo último que 
se pierde. Esta máxima es la que 
llevó al presidente de la Diputa
ción de Palencia, Jesús Mañueco, 
a viajar a Londres, donde se en
trevistó con el representante de 
European Land, John B. Wood, y 
del Grupo Inversor Carroll, Si
món Doyle. En Esta reunión, ce
lebrada la primera semana de sep
tiembre. se analizó el compromiso 
del Grupo Inversor Carroll. el ca
lendario de ejecución de las actua
ciones y el proyecto de marketing 
para el Parque Valle del Cerrato.

En este caso, el PSOE denun
cia también la “permanente nebu
losa que existe sobre este tema, 
los grandes silencios y la confu
sión sobre la viabilidad del objeti-

un grupo empresarial for
mado por una cadena de 
hoteles y una entidad ban- 
caria que ha planteado la 
posibilidad de invertir unos 
5.000 millones en Salaman
ca con el fin de construir 
un complejo para atender 
la formación de trabajado
res y acoger turistas fuera 
de las épocas de reciclaje 
profesional.

El consorcio Salamanca 
Emprende, la Cámara de 
Comercio y Caja Salamanca 
y Soria están al tanto del 
proyecto pero no quieren 
entrar a valorar todavía su 
viabilidad.

vo final del mismo". Nadie sabe a 
estas alturas cuál es la aportación 
económica comprometida por la 
sociedad inglesa European Land 
para poner en marcha un macro 
polígono industrial y residencial. 
“Hasta el momento no hay ni un 
duro comprometido y si no exis
te una mínima garantía financiera 
está claro que no se va a hacer 
nada", según los socialistas.

(.uando se llevan invertidos 
unos 500 millones en estudios 
empresariales y financieros, na
die cree ya en la utopía de un 
centro de atracción industrial al 
estilo de Silicon Valley y dotado 
de un tren de alta velocidad, po- 

. lígono industrial, zonas residen
ciales de alto standing, centros 
cpmerciales y campos de golf, to
do ello enmarcado por un paisaje 
incomparable, lo que obligaría 
además a una reordenación del 
medio ambiente de la zona, se
gún prevén los ingleses.
. Los estudios financieros de 

European Land fueron realiza
dos en una etapa de bonanza eco
nómica, situación que nada tiene 
que ver con el momento actual, 
según reconoce Becker.

| Prórrogas y ¡ 
| ejecuciones |

j Los proyectos de Pilz, ; 
i Biomédica y Fasa-Renault j 
i aparecen en la punta del i 
j iceberg. Otras muchas so- i 
: ciedades de capital mayori- i 
; tariamente extranjero sí i 
i han invertido en la región, i 
i aunque la balanza se salda i 
i con resultado negativo.
j Economía ha abonado en ; 
i esta legislatura 2.583 millo-; 
i nes a empresas con capital = 
: mayoritario extranjero insta-; 
: ladas en la Comunidad en i 
; concepto de subvenciones i 
; de capital por inversiones re-; 
i alizadas en los últimos años, i 
; El Ejecutivo regional ha i 
i concedido desde julio del; 
i 91 un total de 18.219 millo-: 
i nes a otras 21 empresas de i 
i la región que han presenta-; 
i do expedientes de inversión = • 
i por valor de 114.293 millo- i 

' í nes de pesetas. Del total de í 
i ayudas a la inversión pro- i 
i ductiva aprobadas por la í 
; Junta, el 15 por ciento co-; 
i rresponden a expedientes: 
j de empresas con capital ma- í 
i yoritariamente extranjero, i 
; El subsector de compo-í 
i nentes del automóvil es el; 
; que más ayudas ha recibido, i 
j Empresas como Benteler Es-; 
; paña, TRW Repa España, í 
: Ansa Lemforder y Firestone ; 
i en Burgos; Inerga en Palen- i 
= cía; Fico Mirrors, Woco Ibé-: 
i rica, Fico Transpar o HUF Es-1
i paña en Soria; e Iveco = 
i Pegaso y Fasa en Valladolid ; 
; son los exponentes de las i 
j ayudas al sector del auto-j 
í móvil. La Junta ha dado ya : 
i el visto bueno al expediente = 
l de Fasa que ha presentado í' 
; un proyecto inversor de = 
i 68.261 millones. El proyecto i 
; se mantiene en el aire y si- i 
j gue adelante a la espera de i 
j recibir el visto bueno de la ; 
; UE. La propuesta de la Co- j 
i misión Regional de Promo- í 
: ción Económica de la Junta i 
: al Ministerio de Economía i 
; contempla una subvención i 
: de 20.478 millones para la í 
j construcción de una nueva i 
i línea de fabricación de mo-; 
í tores en Valladolid, cuya in- í 
j versión total se cifra en algo ; 
i más de 68.000 millones.
; El presente parece más: 
i halagüeño. Castilla y León í 
j registró durante el primer i 
; semestre del año un volu- i 
i men de inversión extranjera i 
; cifrado en 12.466 millones i 
j de pesetas, lo que supone ; 
: un incremento del 87,7 por í 
j ciento respecto a la canti-j 
i dad registrada durante el i 
¡ primer semestre del 93 
i (6.636 millones).
j La inversión extranjera j 
i en empresas radicadas en í 
j España aumentó más en i 
; Navarra, La Rioja y Asturias, i 
; En el conjunto del país, al- í 
í canzaron los 1,06 billones i 
: de pesetas, lo que supone ; 
; un incremento del 30,1 por í 

ciento respecto al primer se-; 
mestre del 93.
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T. GONZALEZ

AL PAIRO DEL MERCADO

Siet e gr andes cor por aciones f inancier as int er nacional es est án pr esent es en Cast il l a y León

iete grandes grupos 
bancarios extranje
ros se han instalado 

en Castilla y León desde la libe- 
ralización del mercado financiero .
español en 1979 -Citibank, 
Deutsche Bank, Barclays Bank, 
BNP, Credit Lyonais, Natwest y 
Banco Espirito Santo- con el di
fícil reto de competir no sólo con 
las bancas nacionales, sino tam
bién con las tradicionales cajas 
de ahorro, más atractivas para el 
ciudadanos castellano-leonés.

Barclays Bank, de capital in
glés, se disputa el puesto de sali- Deutsche Bank 
da junte con la Banca Nacional .
de París (BNP-España). Alema
nes (Deutsche Bank).y portugue
ses (Banco Espirito Santo) han 
sido los últimos en apostar por

Valladolid como una 
de las plazas a con
quistar desde el punto 
de vista financiero.

Bajo apelativos tan 
«exóticos» como Félix 
Escudero, Juan Carlos 

Banco NatWest

Frutos, Angel Sanz, Luis León de 
la Riva y José García Soto se es
conde la identidad de los portavo
ces de la banca extranjera en Cas
tilla y León.

La imagen del coloso alemán 
contrasta con la espiritualidad de 
los clientes del Banco Espirito 

Santo. El Deutsche Bank 
se ha instalado en Casti
lla y León este mismo 
año tras la compra de las 
oficinas del Banco de 
Madrid al Banesto.

Los financieros alemanes se 
quedaron con los depósitos de 
clientes y dejaron en manos de Al-

fredo Sáenz la gestión del 
área industrial del Banco de 
Madrid. El Deutsche Bank 
quiere sus propios clientes 
en este departamento. “Sólo 
apoyamos proyectos de en
vergadura que ofrezcan altas 

garantías de viabilidad", según de
claraciones de Angel Sanz, direc
tor regional del Deutsche Bank.

Todos parecen tenerlo claro: 
mantener una clara separación 
de la banca de empresa y de par
ticulares; captar a clientes-tipo 
de renta alta; y diferenciarse de 
sus competidores en la calidad 
del servicio y en el trato prefe
rencia] al cliente.

Aunque no son unos grandes 
desconocidos, más del 90 por 
ciento de sus clientes proceden 
de las entidades con nombre es
pañol que adquirieren a buen 
precio en la crisis financiera de 

los años 70 y 80. Al contrario que 
en el sector industrial, el hecho 
de ser foráneos y ocupar los pri
meros puestos en el ranking 
mundial no les hace más compe
titivos en España y menos en una 
comunidad como Castilla y Le
ón, traJicionalmente conserva
dora, desconfiada a la hora de 
mover el dinero y menos inverso- 
ja.

Su cuota de participación en 
el mercado castellano-leonés 
avanza lentamente y respetan las 
reglas del juego financiero espa
ñol, muy diferente al inglés o al 
europeo en general. A falta de la 
integración económica europea, 
las sucursales de la banca extran
jera en Castilla y León sólo tie
nen de extranjero el nombre. A 
pesar de ello intentan conjugar la 
vocación europeista e internacio
nal, que esgrimen como lema y 
en sus folletos publicitarios, y la 
consolidación en el mercado fi
nanciero español.

ESPIRITUALIDAD LUSA 
Y FLEMA INGLESA

Tras la compra del Banco In- 
diustrial del Mediterráneo. 
(BIM), el grupo financiero luso 
está presente adémás de en Sala
manca, en Burgos, León y Valla
dolid. El objetivo del plan de ex
pansión del Banco Espirito Santo 
en España diseñado es contar
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con una plaza en cada una de las 
capitales de provincia de la Co
munidad, donde da empleo ya a 
unas 30 personas. Las provincias 
fronterizas con Portugal son zo
nas de especial interés para los 
lusos.

El Banco Natwest, que actual
mente dirige en la Comunidad 
Félix Escudero, está presente en 
España desde 1979, aunque es a 
partir del 8^ tras la fusión con la 
Banca March cuando comienza 
su actividad bancaria en todo el 
territorio nacional. En 1990 la fa
milia March se desvincula de la 
entidad y National Westminster 
Bank toma una participación ma- 
yoritaria (un 95 por ciento apro
ximadamente).

Natwest llega a Valladolid en 
enero del 90. Desde 1991, el gru
po considera Castilla y León co
mo área de gran potencial para 
su desarrollo económico, por lo 
que está presente en esta Comu
nidad con 12 oficinas (León, Va
lladolid, Salamanca y Burgos) y 
60 empleados. -

• los directivos del Natwest son 
de los pocos que confiesan las 
negativas consecuencias que ha 
tenido en su balance la crisis eco
nómica y una mala gestión, según 
recoge en la memoria del 93 el 
mensaje del presidente de Nat
west Bank S.A., Rafael Martínez 
Cortiña, al reconocer la existen
cia de “problemas estructurales 
internos que dificultan la mejora 
del posicionamiento en el merca
do y la recuperación de los nive
les de rentabilidad poisitiva".

El objetivo de la dirección re

gional de este banco en Castilla y 
León es cubrir las cabeceras de 
provincia en un plazo de diez 
años.

Por su parte, el director gene
ral de Barclays Bank, Luis León 
de la Riva, remarca que los resul
tados obtenidos al cierre del 93 
en las sucursales en Castilla y Le
ón, donde está presente con diez 
oficinas y 60 empleados, son más 
que satisfactorios. Los planes de 
expansión contemplan el estable

cimiento de oficinas en 
Burgos, Avila y Soria.

CREDIT LYONNAIS Siete años después de 
instalar una oficina de
representación en Espa

ña, en 1974, el Barclays inició su 
estrategia de penetración en 1981 
con la compra del Banco de Va
lladolid. .

Tras sanear la antigua red del 
Banco de Valladolid. Barclays se 
convirtió en el primer banco de 
capital extranjero que se instaló 
en la región. Barclays opera en 
Castilla y León con cuatro ofici
nas en Valladolid, dos en Sala
manca y una en Arévalo, León, 
Zamora y Falencia.

En el ejercicio 1993 Barclays 
Bank S.A. obtuvo un beneficio 
antes de impuestos de 7.017 mi
llones de pesetas (4.524 millones 
de beneficio neto). Los activos 
totales gestionados por el banco 
ascendieron a 649.812 millones.

EL AMIGO AMERICANO 
Y EL RECAUDADOR

Citibank, el amigo americano, 
se instaló en España en 1979, el

CITIBANK

mismo año de la liberalización 
del sistema bancario. Citibank 
opera bajo esta denominación en 
Valladolid desde hace doce años, 
tras la compra de parte de la red 
del Banco de Levante, y actual
mente cuenta con "una sucursal 
en cada una de las capitales de 
provincia de la Comunidad, que 
dan empleo a tnedio centenar de 
personas aproximadamente.

Para el director regional de es
ta entidad en Castilla y León, 
Juan Carlos Frutos, la banca ex
tranjera en Castilla y León tiene 
pocas posibilidades de creci
miento. En algunos casos, inclu
so pueden cerrarse algunas ofici
nas, aunque éste no es el caso de 
la corporación norteamericana.

Citibank no trabaja para la 
gran empresa y centra sus esfuer
zos en lo que sus directivos Lla
man banca de consumo, dirigien
do sus productos y sus servicios a 
un cliente tipo de renta media-al
ta.

Nada más abrir sus puertas en 
Valladolid. el Deutsche Bank se 
ha visto favorecido por la Junta, 
que ha encargado a esta entidad 
la gestión re
caudatoria de 
la Comuni
dad. El banco 
alemán pro
cederá a la apertura de cuentas 
restringidas de recaudación de 
tributos con la denominación

BARCLAYS 
BANK '

“Comunidad autónoma de Casti
lla y León". El Deutsche BanE es 
el primer banco alemán y el últi
mo en abrir una oficina en Valla
dolid.

VENIDOS DE PARIS
La Banca Nacional de París 

(BNP) se encuentra participada 
en un 75 por ciento de capital 
francés y se instaló en España en 
1981, tras la adquisición de la 
red de la antigua Banca López 
Quesada, dando a la luz a BNP- 
España, que actual.nente tiene 
sucursales en Valladolid, Falen
cia, Salamanca, Segovia, Burgos 
y León. BNP ocupa en España 
el puesto número 17 en el ran- 
king de bancos que operan en el 
país.

El Crédit Lyonnais esperó 
hasta 1990 para ubicarse en la ca
pital vallisoletana. Aunque el 
Crédit Lyonnais está presente en 
España desde 1975, es en 1990 
cuando se constituye como socie
dad anónima española tras la 
compra del 97 por ciento del 
Banco Comercial Español.

La oficina de Valladolid fue 
una de las 19 sucursales de la en
tidad financiera de inspiración 
francesa que abrieron ep España 
en 1990 con la previsión de supe
rar las 150 oficinas en un breve 

plazo. Su 
objetivo ya 
conseguido 
es estar pre
sente en las

capitales de todas las comunida
des autónomas con posibilidades 
económicas.

mejor tecnología siguen siendo las personas. Con nombre propio. VOCACION POR SUPERARSE
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Los Cecale de Oro, los empresarios premiados por la Confederación de Empresarios de 
Castilla y León, opinan para el Suplemento ICAL acerca de la problemática económica 
y empresarial de la región. Temas como la discriminación de esta Comunidad respecto 
de otras autonomías, la falta de competitividad y de planificación o la imperiosa necesidad

Pedro García del 
Pozo 

CÚVARESA.

Va l l a d o l id

ose CA EO
Notorias 

discriminaciones

• _ ■ as perspectivas económicas de Castilla y 
León para este fin de siglo no son precisa

. ; ■ mente halagüeñas. Hay algunos índices, 
. : que corroboran esta situación.
‘ — En primer lugar, el dato de las variacio
nes de nuestro PIB en relación directa con las 
producciones agropecuarias de cada año. Somos una 
de las regiones con mayor índice de ocupación en 
dicho sector, con una agricultura y una ganadería fuer
temente subvencionadas y unas producciones bajas y 
costosas. Y lo que agrava más el horizonte de este sec
tor son los acuerdos del GATT, ya que dichas 
subvenciones están llamadas a desaparecer. Incluso en 
España, hay sectores agrícolas de mejores posibilida
des: frutas, hortalizas, vinos, etc..., y regiones de 
mejores producciones, como Andalucía.

. Otro aspecto preocupante es el abandono -por los 
sucesivos Gobiernos de la Nación- de esta Comuni
dad, posiblemente la más olvidada en inversiones e 
infráestructuras. Un ejemplo sería el desmántelamiento 
de los ferrocarriles de vía estrecha y, parece que tam
bién ahora, de los de vía ancha. '

Mientras en otras comunidades el Plan de Autovías 
crece, es lamentable la situación de Castilla y León. 
Por citar algunas situaciones, tomemos el abandono de 
la. autovía Fuentes de Oñoro-Salamanca-Tordesillas y 
Tordesillas-frontera portuguesa, las rondas de Vallado- 
lid o la autovía León-Burgos, en la que el Estado tiene 
una participación simbólica.

Otro aspecto del “cariño" del Gobierno por esta 
Comunidad es el desmantelamiento de las industrias 
del Estado de Castilla y León y algunas importantes del 
sector del automóvil, mientras en otras comunidades : 
autónomas las subvenciones para mantenerlas activas 
superan el medio billón de pesetas. No es mejor la i 
situación, para poder encarar el difícil reto del s. XXI, 
de las comunicaciones aéreas, puesto que continuare
mos sin un aeropuerto internacional/nacional al que se 
pueda llamar por ese nombre.

De cualquier manera, nuestra Comunidad posee 
aspectos positivos muy importantes, como son nuestras 
universidades, o los recursos hidráulicos, verdadera 
riqueza potencial. El sector inmobiliario, directamente 
relacionado con la actividad económica y dependiente 
de la misma, está sufriendo la falta de una política de 
vivienda en alquiler, ya que el proyecto de Ley de 
Arrendamientos Urbanos es un leve maquillaje de la 
actual Ley y no mejora dicho mercado. Por otro lado, 
la rigidez de la Ley del Suelo de 1990 y el aumento 
excesivo de la fiscalidad de las Administraciones Públi
cas sobre edificación, venta y uso de viviendas, han 
encarecido sensiblemente los costes, por lo que supo
nen obstáculos innecesarios e insalvables para 
conseguir mejorar el diseño y el precio de las viviendas.

No es buena para Castilla y León esa obsesión de 
convertirnos en una comunidad de servicios y tanto la 
Junta como las organizaciones empresariales y, sobre ' 
todo, los empresarios, debemos esforzarnos en superar 
los aspectos negativos de nuestra situación y conseguir 
que en el próximo siglo podamos mejorar nuestra 
situación dentro de la economía española.

Agustín Trapero 
Gómez

Tr a g o z  S.A. 
Sa l a ma n c a

i
Aprovechamiento 

de recursos

A
ctualmente, y a pesar de las presiones que 
sufren las empresas de la Comunidad con
dicionando su rentabilidad, su desarrollo 
y su futuro, nos encontramos con una se

.. .......... rie de puntos positivos que, incentivados 
convenientemente, pueden colaborar a la reactivación 
empresarial.

La necesidad que tienen las personas que in
tegran cualquier sociedad de reciclar sus conocimien
tos o mejorarlos, nos lleva a la creación de ESCUE
LAS DE FORMACIÓN de actividades que tengan un 
claro potencial de crecimiento dentro de la Comuni
dad, como es el caso de la Distribución. Tenemos que 
incrementar el nivel de formación de nuestra gente 
para que puedan competir en las mejores condiciones 
dentro y fuera de la Comunidad. La Junta de Castilla 
y León está colaborando en cursos de formación con 
la Asociación para el Desarrollo de la Distribución 
(ADD), con el compromiso de que, al menos el 35% 
de los alumnos participantes en estos cursos (112 
puestos), quedarán contratados a la finalización de los 
mismos.

Por otro lado, y debido a la gran cantidad de 
millones de valor añadido que generan los productos 
agroalimentarios tan característicos de esta Comuni
dad, se debería conseguir que dicho valor añadido 
permaneciera en la Región, potenciando el desarrollo 
de unas redes de comercialización que puedan com
petir fundamentalmente con las multinacionales, que 
están haciendo desaparecer el comercio en España y, 
por tanto, el de nuestra Comunidad y ahogando las 
salidas al mercado de los productos de nuestra Región 
(lentejas, patatas, etc...).

Ante el paulatino aumento y la importancia 
económica del denominado turismo rural, y debido a 
las claras posibilidades que en este campo tiene la re
gión, es obvio que se debería potenciar esta actividad 
dotada de un futuro prometedor.

Los puntos anteriores, que no se han expues
to de forma exhaustiva, ponen de manifiesto que me
diante el certero aprovechamiento de los recursos 
existentes en la Región se puede afianzar la situación 
económica presente y potenciar el futuro empresarial 
de la misma. Es el momento de disfrutar con nuestro 
éxito.

Mariano Herranz 
Gaitero 

Ar v i-Ka r ma r .
Se g o v ia

Confianza y 
competitividad

__ 1 momento actual se caracteriza por el tími-
■ । do inicio de una recuperación económica 
i* que todos sabemos será lenta. Está claro 

: que no vamos a salir de la crisis con la mis- 
i ma velocidad con la que entramos en ella.

Esta crisis nos está obligando a darnos cuenta de 
que la empresa debe regirse con la cabeza más que 
con el corazón; y esto es más importante en nuestra 
Región que en cualquier otro lado.

Nuestra economía no es todo lo boyante que qui
siéramos, el castellano-leonés no es hombre acostum
brado al éxito fácil, sino más bien al esfuerzo pocas 
veces recompensado, y es que nuestro clima marca 
profundamente nuestra forma de ser.

Somos una Región con poca confianza en sí misma, 
y lo cierto es que no contamos con los mismos medios 
que otras. Todavía le falta a muchos de nuestros em
presarios un espíritu pragmático y -calculador, abun
dando sin embargo la falta de planificación y control. 
A muchos de nosotros, la maleza del día a día no nos 
deja ver bien el bosque.

Tenemos un entorno" muy duro, las grandes multina
cionales imponen su ley y sus condiciones, la banca es 
totalmente restrictiva, las instituciones regionales hacen 
lo que pueden, pero aún no tienen el poder con que en 
otras regiones se cuenta, y la dura competencia -a veces 
desleal- no permite unas condiciones que pudiéramos 
denominar como “normales" en nuestro entorno. Que 
son tiempos duros ya lo sabemos. Que el futuro no es 
fácil, también. Pero ahora más que nunca hemos de 
recordar que el que no avanza retrocede y que tam
bién aquí corren nuevos vientos.

Hasta aquí llega también la competencia exterior, 
también nosotros debemos conseguir la especializa- 
ción, también nosotros debemos seleccionar fríamen
te nuestros clientes, nuestros proveedores, nuestros 
bancos, etc. También tenemos que analizarnos a no
sotros mismos, nuestras empresas deben ser competi
tivas ya, y hablo de competitividad integral, lo cual 
significa que nuestro personal, nuestra infraestructu
ra, la'administración de nuestra empresa, han de ser 
competitivos. Las aguas no están tranquilas y cual
quier barco, incluso el nuestro, puede hundirse.

Empieza a verse un mayor orgullo de ser castellano- 
leonés, orgullo que debe promocionarse desde todos la
dos para que nos demos cuenta de que lo primero que 
nuestro consumidor debe hacer es consumir productos 
de aquí. Y no sólo porque haya que apoyar nuestra eco
nomía, sino porque nuestros productos son mejores. V 
seguirán siéndolo si no nos dejemos comer el terreno.
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de aprovechar los recursos tratados en estas líneas con la experiencia de largos años de 
labor empresarial. Diversos motivos han impedido la presencia de los nueve premiados 
en estas páginas, hecho que lamentamos profundamente. En cualquier caso, si no están 
todos los que son, nadie puede dudar que sí son todos los que están.

Aurelio 
Delgado 
Martín 

“El  Dia r io  d e  
Áv il a ”

Rogelio
Villar 

Cá r n ic a s  Vil l a r .
So r ia

Rermín Fernández
Megino 

Gr u po  Me g in o . 
Fa l e n c ia

Antonio 
Vázquez 

Mo t o r e s  
Piv a  Y 

Dia r io  d e  
Le ó n

Sin una planificación 
empresarial en la 

Región

Políticas 
favorables

Pequeños Indicios 
de recuperación

E
- n la práctica, el empresario 

castellano-leonés es similar 
al de otros lugares, y los 
problemas con los que se 

“9*WJ...... encuentra son calcados de
los que existen en cualquier otra comu
nidad española.

Mi larga experiencia personal me 
lleva a la conclusión de que ser empre
sario es una de las profesiones más difí
ciles y que sólo desde el compromiso y 
la responsabilidad social es posible 
afrontar el reto de crear puestos de tra
bajo y contribuir a la generación de ri
queza. .

En nuestro país, por problemas an
cestrales y por falta de cultura, la tradi
ción empresarial no está suficiente
mente considerada. Los 
administradores públicos, por ejemplo, 
no suelen ser sensibles a los problemas 
empresariales y llegan a confundir a 
quien crea puestos de trabajo con un 
especulador que sólo quiere obtener 
un beneficio, cuanto más elevado me
jor.

N
uestra región castellano-leone
sa tiene como uno de sus ras
gos más característicos la des
población, contando con una 
población relativamente más

En el fondo, no cumplen con su pa
pel de ser servidores públicos (en tér
minos generales) y en vez de ayudar a 
resolver problemas ponen trabas y cre
an desánimo. Sería de desear que los 
responsables de las administraciones 
ocales establecieran, previamente y 

Por escrito, cuáles son las cosas que se 
Pueden hacer, qué empresas u obras se : 
Pueden llevar a cabo y qué obligacio
nes y derechos se contraen. De esta for- ' 
013 se evitarían riesgos innecesarios y 
corruptelas que todos sabemos que 
existen.

Ciñéndonos al espacio concreto de । astiha y León, los problemas genera- 
es que tiene el empresario, aquí se . 

acentúan. El más serio probablemente ■ 
eria que no existe, desde la Consejería 

conomía, una política de planifica- ' 
^on, a largo plazo, que diseñe cuál de

ser d desarrollo empresarial de la 
omunidad. Sin este instrumento, que 

snh.S°C*e^a^ casteNano.leonesa le re- i 
a imprescindible para saber hacia 

11^1° ejSe cam*na- estamos todos dando 
Palos de ciego.

envejecida que el resto del Estado español, 
fenómeno que se ve agravado por un creci
miento muy bajo.

La falta de una política socioeconómica 
de desarrollo ha impedido a lo largo de las 
últimas décadas un despegue industrial 
necesario que asentara a nuestra población 
en esta tierra. . .

No obstante, hay que ser optimistas. La 
excelente localización geográfica de nues
tra región nos configura como un enclave 
estratégico entre diferentes ejes de desa
rrollo: El eje del Ebro, claramente en ex
pansión y salida natural hacia el Medite
rráneo; la proximidad con el norte y el 
centro de España; así como las importan
tes expectativas que se esperan del eje del 
Duero, cuando éste se potencie con infra
estructuras viarias que nos permitan una 
comunicación más fácil y rápida con Por
tugal y Francia.

Si todas estas vías se aprovechan co
rrectamente, las posibilidades de ubica
ción para las grandes y medianas empresas 
serán mayores, sin olvidar nuestra porpia 
idiosincrasia, nuestro buen hacer de caste
llanos.

En lo que respecta al sector cárnico, en 
el que.se desenvuelve nuestra empresa In
dustrias Cárnicas Villar, observa como una 
realidad un exceso de producción. Todo 
esto conlleva la necesidad de una constan
te inversión tecnológica, en pro de una 
mayor competitividad y mejora de la cali
dad de nuestros productos.

Los esfuerzos de los empresarios por ; 
adecuar sus instalaciones, al objeto de con- ; 
seguir la homologación europea, deben ser < 
apoyados por políticas favorables, propi
ciadas por las diferentes administraciones.

En esta línea, desde hace unos años, vis- i 
lumbrando el futuro Industrias Cárnicas 
Villar no ha escatimado esfuerzos por re
novar sus instalaciones, dotándolas de los 
últimos avances tecnológicos que nos per- ■ 
mitán competir en el mercado nacional e 
internacional. Trabajamos con la ilusión 
de que este esfuerzo realizado contribuya a 
un mayor desarrollo económico y social de 
nuestra provincia y región.

igualmente, consideramos necesario 
potenciar la formación de profesionales en 
la rama agroalimentaria, lo que podría lle
varse a cabo mediante la creación de una 
escuela agroalimentaria.

s indudable que mi opinión sobre el 
presente y futuro de la Economía y la 
Empresa en la Región va un poco para
lela con el presente y futuro de la Eco
nomía española.

A pesar de que por todos los medios se nos va
mentalizando de que la fase recesiva “ha tocado 
fondo" y ya estamos con señales y tasas de creci
miento muy favorables, estimo que, efectivamente, 
hay síntomas de recuperación, pero no tan optimis
tas como se nos quiere convencer. -

Es verdaderamente grave que nuestra economía 
haya quedado muy débil por los efectos de la rece
sión, pero más grave es que aún se verá más afecta
da por las políticas restrictivas impuestas con nues
tra entrada en el Mercado Único Europeo.

Alarmante es el déficit de las Administraciones 
Públicas, que ha crecido desorbitadamente ante un . 
gasto del sector público prácticamente sin control. 
Esta situación hace que, en un futuro próximo, se 
seguirán teniendo problemas que afectarán al im
pulso de la economía en general.

En la parte positiva, puedo decir que las deva- ; 
luaciones de la peseta han supuesto que nuestros 
productos tengan una mayor competitividad y un 
aumento considerable de las exportaciones. i

De igual forma, la flexibilidad de las relaciones 
laborales y las reduedfones de costos para las em- i 
presas parece que pueden tener un efecto positivo, 
aunque esto quizás tarde en hacerse sentirde una í 
forma clara.

La limitación de espacio hace que no pueda ex
tenderme en nuevas consideraciones que pudieran 
aclarar más mi punto de vista, pero para terminar 
mi exposición quisiera señalar algunas de las conse
cuencias que afectan a nuestra Región. ,

Además de las ya indicadas con carácter general, 
hay que señalar que nuestra Castilla y León se verá 
aún más deteriorada por las limitaciones impuestas 
a nuestras producciones agrarias; por la falta de un 
tejido industrial, que se ha ido deteriorando en épo
cas pasadas; por la caída de la demanda; por un : 
fuerte desempleo y por las grandes precauciones 
bancarias ante las concesiones de créditos, debido a 
la subida alarmante de la morosidad y de los impa- i 
gados.

Sin duda alguna, el esfuerzo que está realizando 
nuestra Autonomía para incentivar y acelerar núes- :

En la 
diversificación 
está la clave

ocación, tenacidad, 
trabajo, constante su
peración, diversifica
ción y amor a su tierra 
son las características

que debe reunir un empresario de 
León y, por extensión, de toda la 
Comunidad, según Antonio Váz
quez Fernández, «Empresario del 
.año 93» y «Cecale de Oro». Váz
quez es el presidente de uno de 
los más dinámicos grupos empre
sariales de la provincia de León 

; -Motores Piva, Motor 30, hoteles 
Conde Luna y Alfonso V y Diario 
de León- considera que la diver

. sificación es una de las claves del 
empresario moderno para supe
rar la “trágica" crisis económica 
que nos atenaza desde hace varios 
años. “Hace ya diez años era ne
cesario crear un nuevo modelo de 
crecimiento, compatibilizando la 
racionalización y la moderniza
ción de los sectores tradicionales 
con nuevas actividades de futuro, 
de alto contenido tecnológico e ' 
innovador. Ese es el gran reto, to
davía hoy, de la economía de esta 
Comunidad: salir de forma orde
nada de los sectores en declive 
hacia otros más diversificados, 
flexibles y eficientes. Es la técni
ca, dicho en castizo, de no poner 
todos los huevos en la misma ces
ta”.
Además de la capacidad de ries
go y diversificación, un buen em
presario debe sobresalir por su 
constancia, por su tenacidad a la 
hora de llevar a cabo sus ideas y 
proyectos. “Cuando tengo una 
idea y veo que es viable, no aban
dono. La constancia es importan
te en todas las personas y más en 
un empresario”, asegura Váz
quez Fernández. Como empresa-

tro crecimiento económico está teniendo ya signos ____ _ -x lva
de recuperación, pero las circunstancias expuestas Motor— que requiere una alta do- 
harán que los resultados no sean posiblemente rea- sis de tecnología, Vázquez es 
les de forma inmediata. : consciente de la dura competen-

Las previsiones de iniciativas para el desarrollo ' "

rio de maquinaria agrícola -Piva

industrial de las PYMES, los programas de coope
ración empresarial con las intervenciones de las Co
munidades Autónomas, y la aportación de recursos 
públicos en cantidades interesantes en un plazo re
lativamente corto, son un punto muy positivo que 
indudablemente hará que nuestra Región salga con 
fuerza de la situación que hemos padecido.

cia que suponen los productos 
fabricados en el Extremo Orien
te: “Tenemos la competencia de 
los japoneses y más recientemen
te de los coreanos, pero superar 
las dificultades es algo intrínseco 
a la vocación empresarial, de ma
nera que no hay que alarmarse 
innecesariamente, sino seguir tra
bajando".
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Crecer nos ha llevado muy lejos.

Y muy cerca.

PRIMERA 

ENTIDAD 
FINANCIERA 
EN CASTILLA 

Y LEON. 
Y AHORA

CRECIENDO 
EN MADRID, 
GALICIA. 

ARAGON. 
CASTILLA 
1A MANCHA.

| ASTURIAS.

•HABRIA. 
NAVARRA 
YiA RIOLA
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El Ejecutivo de Castilla y León quiere que su opinión sea tenida en cuenta a la hora de repartir los 
fondos de cohesión que la UE destina a España y para ello utilizará su presencia en el Bureau del 
Comité de las Regiones de Europa y el Senado. La Junta reclama al menos el 9 % del total. La 
Confederación Hidrográfica del Duero obtuvo 1.618 millones de pesetas para tres proyectos 
medioambientales. La construcción de la Ronda Este de Valladolid, los 3.470 millones de pesetas.

Fo n d o s d e Co h es ió n : Din er o  par a ac er c ar no s  a Eu r o pa

La u d e  Bl a n c o  d e  An a

sólo a la media europea sino a la 
nacional (Castilla y León figura 
como Objetivo 1 en la clasifica
ción de la Unión Europea).

D
a Administración re
gional de Castilla y 
León Ha mostrado en 
reiteradas ocasiones su interés 

por participar en el reparto de 
los fondos de cohesión, ese dine
ro que Europa destina a los paí
ses con peores infraestructuras 
para que alcancen el nivel comu- 

''nitario.'
El presidente autónomo, Juan 

José Lucas, ha advertido que su 
intervención en el Senado duran
te ej debate del Estado de las Au
tonomías los próximos 26 y 27 de 
septiembre será “moderadamen
te reivindicativa" y girará en tor
no al reparto de los millones de 
ecus que llegarán desde la Unión 
Europea. Lucas trasladará a la 
Cámara Alta esta cuestión, que 
hubiese preferido discutir con el 
presidente del Gobierno -en ju
nio le pidió audiencia, pero no ha 
obtenido respuesta-.

Ya el año pasado planteó una 
reclamación similar al vicepresi
dente del Gobierno, Narcís Se
rta, durante una visita de éste a 
Valladolid. Lucas pidió que “los 
150.000 millones de pesetas asig
nados a España cumplan los ob
jetivos para los que han sido con
cebidos y se destinen a equilibrar 
las regiones de Europa y que se 
tenga en cuenta a Castilla y León 
en el reparto”.

es t ar  par a ped ir

Esa «obsesión» por estar pre-, 
sente en los círculos donde se 
adoptan las decisiones sobre el 
reparto aparecía de nuevo en la 
constitución del Bureau del Co
mité de las Regiones de Europa, 
en marzo de este año, cuando el 
Presidente regional afirmaba 
que "lo importante para Castilla 
V León es asistir a la comisión 
que se encargará de proponer el 
reparto de los fondos de cohe- 
S1on porque puede salir benefi
ciada”.

Pese a que la distribución de 
esos fondos no responde a crite- 
nos territoriales sino a proyectos 
concretos, las autonomías propo
nen, reclaman o exigen los crite
rios más favorables para ellas con 
a esperanza de lograr inversio
nes de la «tarta» comunitaria.

el Grupo Popular en las 
Cortes de Castilla y León solicitó 
que se tuviesen en cuenta aspec
tos como la superficie de la re- 
gion, renta, dispersión territorial 

e la población, saldo migrato- 
r|o, tasa de paro e insuficiencia 
en las infraestructuras de trans
porte.

Las peticiones realizadas des- 
e regiones con gobiernos de dis-

COIU
¿ Quién 

controla la 
gestión?

El profesor Avelino Gar
cía Villarejo ha elaborado 
un estudio para la Junta en 
el que asegura "que Castilla 
y León es una región privi
legiada en la recepción de 
fondos.estructurales proce
dentes de la Unión Euro
pea. Y cita como prueba 
que en los próximos seis 
años, hasta el final del siglo 
XX, recibirá 750.000 millo
nes de pesetas para una 
población de 2,5 millones 
de habitantes.

Este dinero se va dirigi
do a tres campos concretos: 
infraestructuras, agricultu
ra y formación profesional. 
Líneas que García Villarejo 
considera apropiadas, pero 
critica la falta de control 
sobre el empleo de ese di
nero, debido a la ausencia 
de coordinación entre las 
administraciones.

El 38 por ciento de los 
fondos comunitarios - lo 
gestiona la Administración 
regional, el 62 por ciento el 
Estado, y el resto, la propia 
Unión Europea. Existen tres 
órganos y la responsabili
dad de los administradores 
tiende a diluirse.

Una parte del pastel
Lucas quiere el 9 

por ciento de 
los fondos de 
cohesión para 
Castilla y León.

tinto signo político han llevado a 
la Administración central a abor
dar la futura participación de las 
autonomías en la gestión de los 
fondos, según anunció el minis
tro para las Administraciones 
Públicas, Jerónimo.Saavedra, el 
pasado 29 de agosto en la Uni
versidad Internacional Menén- 
dez Pelayo de Santander.

El Ejecutivo de Castilla y 
León ha reclamado para esta Co
munidad al menos el 9 por ciento 
de los fondos de cohesión, por
centaje similar al que se aplica en 
el reparto de otras ayudas de soli
daridad (el 9,8 por ciento en el 
caso del Fondo de Compensa
ción Interterritorial y el 10,8 en 
el Peder) y no el tres por ciento, 
como ocurrió en 1993.

La Junta sostiene que si el ob
jetivo de los fondos de cohesión 
es corregir las deficiencias de los 
países más pobres de la Unión 
Europea, en el reparto nacional 
también hay que tener en cuenta 
que el Producto Interior Bruto 
de algunas regiones es inferior no

CARRETERAS Y MEDIO 
AMBIENTE

El 60 por ciento de los fondos 
de cohesión que reciba España en 
1994 se destinarán a obras de in
fraestructuras (carreteras, aero
puertos, ferrocarriles) y el 40 por 
ciento restante, a proyectos me
dioambientales, según declaró en 
julio la secretaria de Estado de 
Medio Ambiente, Cristina Nar- 
bona.

Y si se mantienen los anuncios 
del Gobierno sobre el destino de 
las ayudas para recuperar el me
dio ambiente, gran parte del di
nero irá aparar a las comarcas 
mediterráneas asoladas por los 
incendios forestales.

Entre los proyectos aproba
dos en 1993 para acceder a la 
Bnabfciación de los fondos de co
hesión figuran diez, desarrolla
dos Ib  s u  totalidad o en parte en 
Castilla y León, con unas ayudas 
deJ2-40' millones de pesetas, es 
dedr. ef 85 por ciento del presu- 
puestcftotal. .

F Paira infraestructuras se con- 
cedit ron 6.629 millones de pese
tas aunque casi la mitad corre- 
pondían a estudios para la 

^construcción de la autovía Rías 
Bajas. Los 3.470 millones restan
tes se destinaron a la Ronda Este 
de Valladolid.

En el capítulo de medio am
biente destaca la presencia de va
rios proyectos elaborados por las 
confederaciones hidrográficas, 
en concreto la de la cuenca del 
Duero (CHD) ha obtenido ayu
das para el proyecto SAIGA (Sis
tema Automático de Información 
de Calidad de las Aguas) -hay ca
torce estaciones- y para restaurar 
la cubierta vegetal y controlar la 
erosión en zonas especialmente 
degradadas y en otras de domi
nio público hidráulico. En total 
los proyectos de la CHD aproba
dos obtuvieron 1.618 millones de 
pesetas.

En esta región también reper
cuten las actuaciones que realiza
rán las confederaciones hidrográ
ficas del Ebro, Norte y del Tajo, 
que contaron con ayudas de 
2.835, 1.192 y 641 millones de 
pesetas, respectivamente.

La ausencia de proyectos cas- 
tellanoleoneses en el apartado de 
saneamiento y depuración de 
aguas residuales contrasta con el 
optimismo mostrado en octubre 
del pasado año por el consejero 
de Medio Ambiente, Francisco 
Jambrina, sobre la obtención de 
50.000 millones de pesetas para 
financiar el Plan Regional de Sa
neamiento, que contempla una 
inversión de 105.100 millones 
hasta el año 2005.
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El ec c io n es  Sin d ic a l es

ABIERTA LA VEDA
DEL DELEGADO SINDICAL

T. GONZALEZ

a falta de competen
cia que anuncian 
CC.OO. y UGT ante 

las elecciones sindicales que se 
celebrarán a partir, de septiembre 
es un reflejo de la unidad llevada 
hasta sus (ultimas consecuencias. 
La nueva normativa que regulará 
la sexta convocatoria de comicios 
sindicales elimina los principios 
de lucha y competitividad que 
tradicionalmente inspiran una 
campaña electoral. Sin embargo, 
el responsable de Acción Sindi
cal de CGT en la región asegura 
que la guerra se mantiene encu
bierta como en las mejores épo
cas. Bajo la apariencia de buena 
armonía hay un'a guerra larvada, 
declara Jesús Sainz.

La Confederación General de 
Trabajadores, que acude a las 
elecciones bajo el lema “CGT el 
sindicato que necesitas”, denun
cia que el nuevo reglamento elec
toral predetermina que UGT y 
CC.OO. son los sindicatos mayo- 
ritarios de por vida; indepen
dientemente de los resultados 
electorales.

El 15 de septiembre es la fe
cha del pistoletazo de salida, pe
ro no habrá lucha esta vez. Fren
te a los tres meses de duración de 
las elecciones del 90, las urnas 
permanecerán abiertas quince 
meses.

Fasa-Renault, donde las ur
nas se abrirán el 20 de octubre, 
será una de las primeras empre
sas en renovar sus cargos sindi
cales. La multinacional francesa

REPRESENTANTES ELEGIDOS (Delegados de Personal y Miembros de Comités de Empresa)
PROVINCIAS TOTAL U.G.T CC.OO u.s.o C.S.I.F OTROS GUP.TRAB NO CONS
AVILA 620 351 192 10 31 27 9
BURGOS 2.535 907 911 355 58 183 121
LEON 2.677 1.204 1.094 135 102 83 59
PALENCIA '1.113 595 383 15' 30 75 15
SALAMANCA 1.646 779 613 10 146 ' 69 29
s eg o v ia 886 456 318 66 3 18 22 3 .
SORIA 486 261 155 8 28 . 23 11
VALLADOLID 2.782 1.212 1.083 104 56 256 71
ZAMORA 718 402 217 50- 24 18 7
CASTILLA-LEON 13.463 6.167 4.966 753 478 752 344 3
DATOS PORCENTUALES (Delegados de Personal y Miembros de Comités de Empresa)

PROVINCIAS TOTAL U.G.T CC.OO U.S.O C.S.I.F OTROS GUP.TRAB NO CONS
AVILA 100,00 56,61 30,97 1,61 5,00 4,35 1,45
BURGOS 100,00 35,78 35,94 14,00 2,29 7,22 4,77
LEON 100,00 44,98 40,87 5,04 3,81 3,10 2,20
PALENCIA 100,00 53,46 34,41 1,35 2,70 6,74 1,35
SALAMANCA 100,00 47,33 37,24 0,61 8,87 4,19 1,76
SEGOVIA 100,00 51,47 35,89 7,45 0,34 2,03 2,48 0,34
SORIA 100,00 53,70 31,89 1,65 5,75 4,73 2,26
VALLADOLID 100,00 43,57 38,93 3,74 2,01 9,20 2,55
ZAMORA ■ 100,00 55,99 30,22 6,96 3,34 2,51 0,97
GASTILLA-LEON 100,00 45,81 36,89 5,59 3,55 5,59 2,56 0,02

Pez Qtande secóme...
Los sindicatos mayo- 

rita ri os absorben 
el 82,7 % de los 
delegados en Cas
tilla y León, un 
porcentaje similar 
a la media de re- 
presentatividad 
nacional

da empleo a unos 12.000 traba
jadores en la región. Las organi
zaciones sindicales mayoritarias 
coinciden en señalar que este 
sistema no supondrá una mayor 
coste económico, pero sí un es
fuerzo permanente para llegar a 
los trabajadores.

Desde el punto de vista mo
netario, la partida destinada a 
reforzar la campaña electoral 
sindical quedará diluida en los

presupuestos anuales de los sin
dicatos y será modesta.

Las elecciones comprimidas 
en un periodo de tres meses con
llevan, a juicio del secretario re
gional de CC.OO., Javier Fer
nández, una competitividad 
ilógica entre los sindicatos, dan
do un carácter más político que 
sindical al proceso electoral.

CC.OO. incidirá en el tema 
del empleo, la moderación sala

rial, medidas para contrarrestar 
la reforma laboral y pelea en los 
convenios colectivos. No entra 
dentro de los cálculos de 
CC.OO. ni de UGT organizar 
una gira por Castilla y León de 
los grandes líderes nacionales pa
ra conseguir más votos.

“No se trata de ganar las elec
ciones sino de que los trabajado
res elijan a sus representantes y 
tengan una mayor conciencia de 
la realidad sindical y laboral. 
Hasta ahora hemos vivido un 
proceso de mimetismo con el 
mundo político que debemos evi
tar", según el líder regional de 
Comisiones Obreras.

Javier Fernández duda que el 
mal momento que vive UGT su
ponga un vuelco en los resulta
dos de las elecciones sindicales 
en favor de CC.OO. “El movi
miento' sindical está bastante 
consolidado. Ha habido una su
bida de representatividad de am
bos sindicatos en todas las con- 
^ocatorias electorales. UGT y 
CC.OO. se reparten en la Comu
nidad el 82,7 por ciento de la re
presentatividad y eso se va a 
mantener", según el líder sindi
cal.

Andrés Diez, que se ha estre
nado este año como secretario re
gional de UGT, defiende el ideal 
de unidad sindical incluso a la 
hora de convocar elecciones. 
“Ojalá la unidad sindical estuvie
se tan avanzada y tan asumida 
por los trabajadores para llegar a 
listas conjuntas'.

La estafa de PSV y la sustitu
ción de Nicolás Redondo, que re
veló la existencia de dos sectores 
enfrentados en UGT, marcará los 
resultados electorales del sindi
cato ugetista “sin duda alguna", 
según declaraciones del portavoz 
ugetista en Castilla y León.

Aunque CC.OO. ha manifes
tado que no piensa utilizar estas 
dos circunstancias como armas 
para atacar a UGT durante el pe
riodo electoral, el apoyo a este 
sindicato puede disminuir. El 
responsable del comité electoral 
regional, Faustino Temprano, es 
consciente de esta circunstancia 
y se conforma con repetir los re
sultados de 1990.

Clientela
En esta sexta convocato

ria, los sindicatos se enfren
tan a una progresiva pérdi
da de conciencia sindical 
por parte de los trabajado
res, un rasgo sociológico de 
la sociedad actual que Ja
vier Fernández amplía a 
otros campos. "Pierden 
clientela los partidos políti
cos, la Iglesia, los sindica
tos...", asegura el secreta
rio regional de CC.OO.

El hecho de que los tra
bajadores en España pue
dan elegir a sus represen
tantes en los comités de 
empresa sin estar afiliados 

es una contradicción, se
gún Javier Fernández. "Los 
comités representan a to
dos los trabajadores, aun
que estos no pertenezcan 
a ningún sindicato. Esto 
hace que se vea con menor 
claridad la necesidad de 
estar afiliado. Esta fórmu
la no existe en la mayoría 
de los países europeos", 
según el líder regional de 
CC.OO., quien apuesta por 
un proyecto de afiliación 
permanente.

"Es cierto que los sindi
catos estamos en una baja 
afiliación permanente, pe

ro también lo es que los 
trabajadores votan mayo- 
ritariamente en las elec
ciones. Los trabajadores 
son conscientes de que ne
cesitan representantes sin
dicales que les ayuden y 
que les negocien sus con
venios", apunta en este 
sentido Andrés Diez.

Para el líder de UGT de 
Castilla y León, la principal 
novedad de estos comicios 
es que se evita la judiciali- 
zación que marcaba los 
procesos anteriores. "La 
nueva normativa propicia 
el acuerdo entre las gran

des organizaciones sindi
cales. Se trata de evitar las 
numerosas impugnaciones 
de actas que se producían 
sobre todo en las peque
ñas y medianas empresas".

Andrés Diez insiste en la 
teoría de que la concen
tración de la campaña en 
tres meses convertía las 
elecciones en "una carrera 
desenfrenada e histérica. 
Ahora hay quince meses 
por delante para abordar 
con tranquilidad la activi
dad sindical. Un proceso 
más amplio evita el desen
freno de ir a la caza de de

legado". Los líderes sindi
cales aseguran que en di
ciembre del 95 no habrá ni 
vencedores ni vencidos.

Diez rechaza las acusa
ciones de bipolarización 
del proceso electoral, pro
vocada según los sindica
tos minoritarios por la 
nueva legislación sobre 
elecciones sindicales auspi
ciada por UGT y CC.OO. 
"Se trata simplemente de 
racionalizar y tranquilizar 
los procesos electorales. La 
única ventaja de UGT y 
CC.OO. es que van a deter
minar los calendarios".
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Cer c a de Sal amanc a , el  v iaj er o  aún puede v is it ar  
EL HUERTO QUE PARA FRAY LUIS SIMBOLIZABA EL 

SOSIEGO QUE. ÉL ENTONCES COMO NOSOTROS AHOR.A. 

TANTO DESEABA .

En r eal idad , t o das l as r u t as  de es t a t ier r a 
TRANSCURREN POR LUGARES IMPREGNADOS DE ESE 

RARO ENCANTO ¥ ESA SENCILLA SABIDURÍA QUE TAN 

DIFÍCILES SON DE ENCONTRAR HOY. INCLUSO 

RECONOZCAMOSLO" EN VACACIONES.

Aunq ue c o r r amo s el  r iesg o  de q ue l o s po c o s  
VAYAN SIENDO MUCHOS. NO PODEMOS DEJAR DE 

INVITARTE A VIVIR AL RITMO VERDADERAMENTE 

HUMANO DE NUESTRAS CALLES Y SENDEROS.

Saínan  (A

E M

Diputación de Salamanca ^Caja íolomancQ y Soria
rfe lie íolcnwnro
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En lo que va de año, la Consejería de Economía se ha visto sobresaltada por varios 
escándalos destapados por el PSOE y, en concreto, por el responsable de Asuntos 
Económicos del partido, Zenón Jiménez Ridruejo, quien se ha convertido en el azote 
de la política económica de la Junta y no desaprovecha ninguna situación para criticar 
la gestión realizada por el consejero Fernando Bécker.

La empr esa abander ada del  Par que Tecnol ógico de Boecil l o despier t a mas que sospechas en l a oposición

Ma r ía  t e r e s a  v e l il l a  

as pérdidas de Crys- 
taloid y el cobro de 
dietas por parte de al

tos cargos de la Consejería de 
Economía fueron denunciados 
en un breve espacio de tiempo 
por los medios de comunicación 
-en el caso de Crystaloid saltó a 
las páginas de El País^- y se salda
ron con sendas ruedas de prensa 
convocadas de forma meteórica 
por sus protagonistas, quienes 
creyeron preferible salir a la pa
lestra para dejar sin efecto las 
acusaciones del PSOE.

El caso de Béjar Patrimonial ha 
tenido también una evolución 
pausada y llena de claroscuros. 
Tras ser desestimadas las peticio
nes de una comisión para investi
gar el destino final de los 600 mi
llones de subvención concedidos 
por la Junta a la citada empresa 
textil, el PP se avino en las Cortes 
regionales, 24 horas después de 
oponerse a la misma medida, a po
ner en marcha esa investigación.

Al coincidir esta decisión del 
PP regional con el Debate sobre 
el estado de la Nación, el cambio 
de opinión fue interpretado por el 
PSOE como un mandato del pre
sidente nacional del PP, José Ma
ría Aznar, para no dañar la ima
gen del partido que en Madrid 
defiende a ultranza la creación de 
comisiones de investigación.

Por otra parte, el «caso de la 
minería» ha seguido adelante sal
picando a Aznar al ser concedido 
el suplicatorio para el senador y 
ex consejero de Economía, Mi
guel Pérez Villar, acusado de de
litos de malversación y prevarica
ción por los que tendrá que 
comparecer ante el Tribunal Su
premo para explicar la concesión 
de subvenciones a empresas mi
neras por valor de más de 1.500 
millones de pesetas.

CRISTALES ROTOS
El «caso Crystaloid» se sus

tanciará en el presente mes de 
septiembre una vez qüe el Juzga
do de Instrucción número 1 de 
Valladolid ha decidido seguir 
adelante con la toma de declara
ciones tras la denuncia presenta
da a mediados de junio por el 
PSOE contra la Junta por pre
sunta falsedad en documento 
mercantil.

Las primeras declaraciones 
del procurador socialista Zenón 
Jiménez Ridruejo ante el juez Jo
sé Alberto Maderuelo sirvieron 
para llevarle documentación adi
cional sobre las cuentas de Crys
taloid extraídas de una auditoría 
correspondiente a 1993. *

Jiménez Ridruejo está pen
diente además de que la Conseje
ría de Economía le conceda auto-

Judicialización
El PSOE ha llevado 

a la Junta a los 
tribunales por 
presunta false
dad en . docu
mento mercan
til en Crystaloid

rización para acceder a los docu
mentos contables de Crystaloid, 
autorización que todavía no se ha 
producido a pesar del amparo 
formal concedido por el presi
dente de las Cortes regionales, 
Manuel Estella.

El «caso Crystaloid» es la es
pina clavada en el corazón del ra
cional, gallardo e imperturbable 
consejero de Economía. El dolor, 
se hizo más palpable cuando un 
25 de mayo El País publicaba a 
grandes titulares las acciones ju
diciales de una consultoría de Es
tados Unidos contra Crystaloid 
por presuntos delitos de corrup
ción, prácticas comerciales ilíci
tas, facilitar información falsa y 
practicar graves irregularidades 
financieras.

Crystaloid ha sido motivo de 
innumerables debates en las Cor
tes regionales, donde se ha recha
zado por tres veces la petición de 
una comisión de investigación 
sobre la gestión de esta empresa 
pública, la primera empresa que 
se instaló en el Parque Tecnoló
gico de Boecillo con capital pri

vado y que actualmente gestiona 
al 100 por ciento la Junta de Cas
tilla y León.

Los socialistas formalizaron el 
pasado 16 de junio una denuncia 
contra los responsables de la ges
tión de esta empresa pública por 
presuntas alteraciones contables 
y la desviación de 375,2 millones 
de pesetas e insinuaron que parte 
de los fondos oficiales habían 
servido para financiar al PP en 
Castilla y León.

Una semana después resurgió 
la amenaza de la consultora nor
teamericana Electronic Display 
Group (EDG), cuyo presidente, 
Peter Pihos, amenazó con revelar 
información comprometida si no 
recibía compensaciones por las 
gestiones realizadas para la venta 
de la empresa.-
• Desde que el asunto pasara a 
los tribunales, los responsables 
de la Consejería de Economía no 
han vuelto a abrir la boca ni para 
asentir ni para negar. Prefieren la 
callada por respuesta hasta ver 
qué pasa con la investigación ju
dicial. Precavida es también la 

actitud de Zenón Jiménez Ri
druejo, quien ha aportado docu
mentación adicional al juez que 
instruye el caso, pero no ha que
rido airear ni un sólo dato a los 
medios de comunicación.

Una de las novedades de este 
culebrón interminable es que 
Becker deberá comparecer en las 
Cortes regionales a petición del 
PSOE para "explicar los motivos 
por los que la Juñta hizo efectivo 
en mayo del presente año un aval 
de 294 millones concedido por 
La Caixa a Crystaloid en 1989, 
cuando era todavía una empresa 
privada.

HILAR MAS FINO
Más de 30 personas compare

cerán ante la comisión de investi
gación presidida por el portavoz 
del Grupo Popular, Javier León 
de la Riva, sobre el destino de los 
600 millones de subvención con
cedidos a la sociedad Béjar Patri
monial, según el acuerdo alcan
zado el pasado 24 de junio. La 
creación de la citada comisión 
fue solicitada por el PP el 22 de 
abril.

Serán llamados a declarar, en
tre otros, el consejero Fernando 
Becker; el director general de 
Tributos, Pascual Fernández; el 
director general de Economía, 
Javier Rodríguez Segovia; el ex 
secretario de la Consejería de 
Economía, Roberto Escudero; el 
cuadro directivo de Béjar Patri
monial y representantes de la an
tigua Hispano Textil. '

En el apartado de documenta
ción, sé analizarán los expedien
tes completos de la Junta en rela
ción con las operaciones de 
Hispano Textil y Béjar Patrimo
nial, así como las auditorías reali
zadas, la contabilidad a partir de 
la concesión de la subvención, in
formación sobre los accionistas y 
miembros del consejo de admi
nistración y los balances y cuen
tas de resultados.

El destino de esta subvención, 
abonada el 30 de junio de 1992, 
fue objeto de varias preguntas 
parlamentarias y comparecencias 
del consejero de Economía. CDS 
e IU fueron los primeros en po
ner el grito en el cielo por la ex
traña desaparición de los fondos.

La Junta, por su parte, tam
bién ha tenido en este proceso tí
midas inciativas, como el acuer
do tomado por el Consejo de 
Gobierno para la revocación y 
reintegro de la subvención direc
ta de 600 millones tras finalizar 
“los trámites legales que han de
mostrado el incumplimiento de 
los objetivos fijados en la conce
sión de esta subvención directa } 
extraordinaria”. Año y medio ha 
llevado a la Junta llegar a esta 
conclusión.
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De tono menor
Zenón Jiménez Ridruejo 

fue especialmente duro 
con Pascual Fernández, di
rector general de Tributos, 
al acusarle en el transcurso 
de una comparecencia en 
las Cortes, y sin mediar 
provocación, de cobro do
ble de dietas, realización 
de trabajos irregulares pa
ra la Comunidad de Ma
drid y el uso de fondos de 
las cuentas sin justificar 
para gastos familiares en 
Madrid, entre otras activi
dades irregulares relacio
nadas con su actividad 
académica.

El procurador socialista, 
el látigo del PSOE contra la 
Consejería de Economía, le 
acusó también de filtrar 
de modo interesado docu
mentación de Caja España 
sobre créditos de alto ries
go y la auditoría en la que 
se recogían las irregulari
dades de la empresa His
pano Textil.

La reacción de Pascual 
Fernández no se hizo espe
rar. Fuera ya de las Cortes, 
Pascual Fernández convocó 
una rueda de prensa para 
desmentir todas las impu
taciones realizadas por Ji

ménez Ridruejo. Finalmen
te el director general de 
Tributos se abstuvo de acu
dir a los tribunales por ha
berse puesto en dudá su 
honorabilidad profesional 
y personal, tal y como 
anunció en un principio.

Otro de los casos que 
pretende desvelar el pro
curador socialista es el re
parto de los fondos de for
mación europeos. Por 
ahora el PSOE ha consegui
do el compromiso de la 
Consejería de Economía de 
facilitar el listado de em
presas y grupos beneficia

rios de las ayudas para cur-’ 
sos de formación proce
dentes del Fondo Social 
Europeo. Jiménez Ridruejo 
ya ha revisado algunos de 
los documentos sobre los 
cursos de reciclaje concedi
dos por la Junta y cuyo 
presupuesto de los últimos 
tres años se estima en unos 
8.600 millones, aunque la 
Junta sólo ha gastado has
ta el pasado mes de di
ciembre un total de 5.100 
millones, según el PSOE.

El procurador socialista 
no ha podido investigar 
este verano, como tenía

previsto tras el compromi
so de la Junta de facilitar 
la documentación solicita
da, la distribución de esos 
fondos. "Si quieren guerra 
la van a tener", según de
claraciones de Jiménez Ri
druejo, quien asegura que 
existen indicios de que la 
Junta reparte irregular
mente el Fondo Social Eu
ropeo. El grito de guerra 
es el más escuchado al pro
curador tanto en círculos 
personales como en el fo- 
ró.del Parlamento regional 
en un cara a cara perma
nente con Becker.

El ex consejero delegado de la 
empresa y máximo responsable 
de poner en m-archa el plan de 
viabilidad, Ignacio Sanchiz, argu
mentó que la subvención aproba
da para el reflotamiento de la 
empresa llegó fuera de plazo. La 
previsión era que el dinero entra
ra én enero y no en julio. Al pare
cer, la ayuda llegó tarde, ya que 
el equipo gestor de Hispano Tex
til presentó suspensión de pagos 
el 25 de abril del 93. Sólo diez 
meses transcuerrieron entre que 
la Junta abonó a Hispano Textil 
los 600 millones de subvención 
hasta que esta empresa presentó 
en el Juzgado de Primera Instan
cia de Béjar el expediente de sus
pensión de pagos alegando una 
deuda de 2.800 millones.

El desenlace de los aconteci
mientos acrecentó en los trabaja
dores y en el Ayuntamiento de 
Béjar fundadas sospechas de irre
gularidades en la gestión de los 
fondos públicos. En julio del 93 
los trabajadores denunciaron a 
los administradores por presun
tos delitos de incorporación de 
activos de las sociedades al patri
monio personal de los adminis
tradores o al de los familiares de 
éstos, así como la constitución de 
la sociedad Béjar Patrimonial 
con el único fin de incorporar a 
su patrimonio los terrenos, edifi
cios e instalaciones de la empresa 
Hispano Textil.

Según revela la auditoría reali
zada por Price Waterhouse a ins
tancias de la Junta de Castilla y 
León sobre el estado de ambas 
empresas, existen limitaciones e 
tfregularidades que impiden sa
car conclusiones sobre el destino 
final de los 600 millones de pese
tas. Por otra parte, el-informe de 
la Intervención General de la 
Junta, realizado después de co
nocer la auditoría, revela entre 
otros extremos que Hispano 
I cxtíl ha impedido la comproba
ción del destino de los fondos, lo 
cual es responsabilidad de los ad
ministradores, así como el in
cumplimiento sistemático del 
plan de viabilidad.

Béjar Patrimonial, ¿de quién?
Los trabajadores de 

Hispano Textil de
nunciaron a los ad
ministradores de la 
empresa por presun
ta incorporación de 
activos de la socie
dad a su patrimonio 
personal

Súplicas
Lucas y Aznar'se han 

salvado de la quema y no 
tendrán que acudir a de
clarar ante el Tribunal 
Supremo por el denomi
nado «caso de la mine
ría», gracias a la decisión 
del procurador socialista 
Octavio Granados de reti
rar tal diligencia.

El que sí tendrá que 
hacerlo es Miguel Pérez 
Villar, consejero de Eco
nomía en el gobierno Az- 
nar en Castilla y León y 
actual senador en repre
sentación de la provincia 
de León, acusado de un 
presunto delito de preva
ricación y malversación 
de fondos públicos. El se
nador leonés ha insistido 
siempre en su inocencia.

El caso de la minería 
está por su segundo año 
de instrucción, pendiente 
del inicio de la vista oral 
y de que el juez acepte o 
no las nuevas diligencias 
presentadas por el abo
gado de la acusación par
ticular, Jacobo Echeva
rría, y que se sustancian 
en 15 peticiones.

El pleno del Senado 
aprobó el pasado 27 de 
abril por 198 votos a fa
vor y 20 en contra el su
plicatorio solicitado por 
el Tribunal Supremo para 
que Pérez Villar pueda 
ser juzgado por presun
tas irregularidades en la 
concesión de subvencio
nes a empresas mineras 
leonesas los años 88 y 89, 
cuando era consejero de 
Economía y Hacienda de 
la Junta.

El magistrado Eduardo 
Moner que instruye la 
causa ha citado al ex con
sejero para que declare

ante la Sala Segunda del 
Tribunal Supremo con ca
rácter voluntario y acom
pañado de su abogado.

El suplicatorio permite 
al Supremo seguir ade
lante en la investigación 
abierta sobre irregulari
dades en la concesión de 
subvenciones a empresas 
mineras de la región por 
un valor superior a los 
1.500 millones.de pese
tas.

La demanda fue pre
sentada por el PSOE por 
entender que Pérez Villar 
pudo haber incurrido en 
un delito de prevarica
ción y malversación de 
fondos públicos por la 
asignación de más de 
1,500 millones en ayudas 
a empresas mineras de la 
región, la mayoría de las 
cuales pertenecen a la 
Asociación de Empresa
rios de Minas de Antraci
ta de León, de la que el 
senador fue asesor jurídi
co junto a su esposa. Se
gún el escrito de la que
rella, el senador del PP 
fue incluso socio de una 
de las industrias mineras, 
Combustibles San Vicen
te, de la que también 
eran accionistas los pro
pietarios de otras empre
sas subvencionadas.

El asunto fue también 
digno de una comisión 
de investigación, que ce
rró el caso con un dicta
men emitido el 15 de fe
brero de 1991. Según ese 
dictamen no se detecta
ron irregularidades serias 
en la concesión de las 
ayudas, aunque reconoce 
que existieron "anoma
lías en el procedimiento 
de tramitación".

Según el procurador socialis
ta, los 600 millones fueron a los 
bolsillos de personas que vendie
ron Hispano Textil a Béjar Patri
monial. Jiménez Ridruejo va más 
allá al afirmar que probablemen
te existe una conexión entre los 
administradores de Hispano 
Textil y algunas personas de la 
Consejería.

Los trabajadores insisten en 
que la investigación se debe cen
trar en la sociedad anónima con 
la que Ignacio Sanchiz y el resto 
de administradores gestionaron 
la subvención, Béjar Patrimonial. 
"Los 900 millones que debía de 
pagar a Hispano Textil por la 
venta del patrimonio no llegaron 
a las arcas de la citada empresa, 
como tampoco los 54 millones de 
impuestos por la realización de 
la transacción patrimonial a Bé
jar Patrimonial", según fuentes 
sindicales. Anselmo Izard e Igna
cio Sanchiz Rocha, administra
dores de Hispano Textil y de Bé
jar Patrimonial, aseguran que 
cumplieron a rajatabla las condi
ciones impuestas por las Cortes 
en la Ley para la concesión de los 
600 millones. Ambos aseguran 
que Hispano Textil vendió sus 
activos a Béjar Patrimonial por 
957 millones, de los que pagó 
920 millones. Los dos adminis
tradores afirman que Béjar Patri
monial pagó esa cantidad con los 
600 millones de subvención y 
con un préstamo hipotecario de 
439 millones.

Las comparecencias en la co
misión de investigación comen
zarán durante el mes de septiem
bre, a pesar de que en principio 
se pretendía qué en la segunda 
quincena de julio tuviesen lugar 
las primeras declaraciones.

Son ya varios meses de retraso 
los que lleva la comisión. Los tra
bajos podrían prolongarse hasta 
las elecciones autonómicas y mu
nicipales de mayo del 95, lo que 
derivaría la utilización del caso de 
forma electoral, algo que tratará 
de evitar a toda costa el portavoz 
del Grupo Popular en las Cortes 
regionales, Javier León de la Riva.
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ZENON JIMENEZ 
Ridr uej o
Portavoz de Asuntos
Económicos del PSOE

"La Consejería de Economía está 
llena de franquistas sociológicos"

M.T.V.

Él portavoz de Asuntos Eco
nómicos del PSCL-PSOE en las 
Cortes de Castilla y León, Zenón 
Jiménez-Ridruejo, que ha aban
donado sus cargos en las direc
ciones provincial y regional del 
partido -“decepcionado", según 
sus propias palabras- no dejará 
sin embargo la política activa y se 
mantiene en el aire su decisión de 
repetir como procurador en el 
Parlamento regional en la próxi
ma legislatura.

Jiménez-Ridruejo considera 
que todavía no es el momento de 
plantearse si va a presentarse en 
las listas a las elecciones autonó
micas que tendrán lugar la próxi
ma primavera.

. En materia económica, el pro
curador socialista considera in
dignante la autocomplacencia del 
Gobierno regional sobre la evo- • 
lución de la economía castellano- 
leonesa. Frente a las tesis opti
mistas que se encarga de airear 
Felipe González, los plantea
mientos de Zenón Jiménez-Ri
druejo no pueden ser más agóni
cos, tristes y demoledores.

Según los datos aportados por 
el experto en economía del 
PSOE, en el periodo del manda
to de Lucas la población activa 
de Castilla y León ha disminuido 
un 1,4 por ciento, mientras au- 

" mentaba en el conjunto del país; 
la población empleada ha caído a 
un ritmo superior al descenso del 
empleo en el conjunto nacional; y 
el paro ha crecido en la región a 
un ritmo tres veces superior.
Ha comentado en alguna oca
sión que abandona la política de
cepcionado. La causa de esta de
cepción se encuentra en sus 
compañeros de partido, el fraca
so del proyecto socialista o en el 
propio funcionamiento del siste
ma político.

Eso es un error. Yo no aban
dono la política ni activa ni pasi
va. Voy a seguir militando y tra
bajando por el PSOE. Lo que he 
abandonado son las responsabili
dades orgánicas. Por otra parte, 
todavía no ha llegado el momen
to de decidir si me voy a presen

. tar o no al puesto de procurador. 
Estoy decepcionado con la políti
ca, pero no en el sentido partida
rio, sino en el sentido institucio
nal. Mi trabajo en las Cortes de 
Castilla y León se enfrenta a la 
actitud antidemocrática del Eje
cutivo en las tareas parlamenta
rias. Frente a estos procedimien
tos, una de dos: o denuncias o 
aceptas el trato que impone el PP 
en las Cortes y te conviertes en 
un títere.
Respecto a las hipótesis sobre la 
evolución de la economía, ¿ion 
qué palabra se queda: reactiva
ción o recesión?

La economía española como 
un todo se está recuperando. El

Pared "antidemocrática"
"Si la política anti

democrática de 
la Junta -bajo la 
responsabilidad 
de Lucas- no 
cambia, no me 
queda otro re
medio que aban
donar todo esto"

El portavoz de Asuntos Económicos del PSOE en las Cortes 
regionales mantiene en el aire su decisión de presentarse 

en las listas a las próximas elecciones autonómicas

PIB se está incrementando rápi
damente. Las estimaciones de las 
instituciones más dignas de con
fianza revelan que ya se está cre
ando empleo neto. La economía 
regional tiende a recuperarse, pe
ro los datos sobre evolución del 
paro y el empleo procedentes de 
la EPA revelan que la tasa de ac
tividad en la Comunidad está ca
yendo. Estos datos oficiales no 
pueden ser desconsiderados por 
la Junta.

El PP en el conjunto del país y 
el Grupo Popular en las Cortes 
regionales han desconfiado y han 
obstaculizado sistemáticamente 
el hecho de la recuperación eco
nómica. Sólo hace unos pocos dí
as el presidente Aznar ha recono
cido el hecho de que se estaba 
produciendo una recuperación 
evidente de la actividad econó
mica, pasando de tasas negativas 
del crecimiento del PIB a una ta
sa estimada para el 95 de un 2,8 
por ciento.

. En este contexto se ha produ
cido un cambio en la opinión de 
Fernando B.ecker, apuntándose 
al carro de la recuperación. No 
está mal que lo hagan, l arde, pe
ro lo han hecho. Sin embargo,

les revelan que la economía de 
Castilla y León está recuperándo
se más lentamente que la del res
to del país.

En segundo lugar, la actua
ción de la Junta en el Parque 
Tecnológico de Boecillo y, en 
concreto, en la empresa Crysta- 
loid se puede calificar de profun
damente antidemocrática y reve
la una irresponsabilidad política 
que ha llevado al PSOE a llevar 
el tema a los tribunales.
¿Cuál es su opinión respecto a 
las primeras declaraciones sobre 
presupuestos generales de la Co
munidad para el 95?

No he oído todavía al presi
dente manifestarse sobre los pre
supuestos. Sobre los datos que ha - 
proporcionado el portavoz del 
Gobierno regional se desprendía 
que el Ejecutivo va a hacer una 
política presupuestaria ligera
mente más expansiva que en los 

■ últimos tiempos.' En el discurso 
de la Junta hay una ambigüedad 
evidente en la política presupues
taria. No hay más que tres alter
nativas: generar déficit a mayor 
ritmo que el del Estado, al mismo 
tiempo o a menor ritmo. Nunca 
he sabido cuál es la estrategia de 
la Consejería de Economía al res
pecto.

La Junta ofrece primero un 
discurso ideológico, donde nos 
dicen que el déficit tiene que dis
minuir, pero luego, a La hora de 
la realidad, el endeudamiento 
crece a mayor ritmo que el de la 
Administración central. Becker 
se mantiene en la dialéctica de 
gastar más o endeudarse menos. 
Esa dialéctica se resuelve cada 
año de una manera diferente.
La Junta ha puesto muchas espe
ranzas en los fondos de cohesión 
para llevar a cabo algunos ma- 
croproyectos en materia de in
fraestructuras y medio ambiente. 
¿Cuál es la propuesta socialista?

En este tema, el PP ha mante
nido una postura paradójica. La 
inicial actitud de crítica ha cam
biado cuando se han dado cuenta 
de la importancia de estos recur
sos para el desarrollo regional. 
Han pasado de la oposición a una 
política interesada de participa
ción en los fondos comunitarios.

Esto demuestra que son los 
hechos los que acaban modifican
do la política de la Junta. Ahora 
la duda que se plantea es cómo se 
van a distribuir esos recursos, 
quién va a gestionarlos y contro
larlos. Para el PSOE éste es un te
ma de Estado. Infraestructuras y 
medio ambiente están a caballo 
de competencias compartidas por 
parte de la Junta y del Gobierno 
central y de exigencias de coordi- . 
nación entre comunidades autcv 
nomas. En este sentido, el PSOE | 
entiende que la distribución de ■ 
los fondos tiene que realizarse en 
el seno del Consejo de Política 
Fiscal y Financiera.

también es cierto que la opinión 
de Bécker es más un deseo que 
una realidad. Hoy por hoy, Casti
lla y León a lo largo del 94 ha 
perdido 17.000 empelos mientras 
que en el conjunto del país se ha 
creado empleo neto positivo.
Haga una valoración de la políti
ca económica del consejero Fer
nando Becker a la que-usted 
combate con tanto ahínco...

No se puede atribuir a la per
sona de Becker la responsabili
dad de los errores cometidos por 
el Ejecutivo en materia económi
ca -algunos de los cuales hemos 
denunciado en los tribunales-. El 
responsable último es Lucas co
mo presiente de la Junta.

Hay varios aspectos en el ám
bito de la labor del Ejecutivo es
pecialmente preocupantes. El 
primero es la actitud autocom- 
placiente y poco responsable de 
Juan José Lucas en relación con 
la evolución de la economía re
gional. Lucas está intentando ha
cer ver a los ciudadanos que la 
economía regional se conduce 
por la senda de la recuperación 
de una forma más activa y rápida 
que la economía'nacional. Esto 
es una falsedad. Los datos oficia
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» w-
becker 00 "Hemos preparado unos presupuestos
Consejero de Economía 
de la ^unta de Castilla y 
León

más alegres que los del 94"
M.T.V.

Estos días Fernando Becker se 
encuentra enfrascado en la elabo
ración del anteproyecto de Pre
supuestos Generales de la Comu
nidad para el 95 y en el cómo del 
reparto de los fondos de cohe
sión -una de las batallas del Go
bierno regional en materia eco
nómica de aquí a que acabe la 
legislatura-.

El consejero de Economía au
gura unos presupuestos más ale
gres para Castilla y. León en 
1995, “el año de la consolidación 
de la recuperación”. Mientras 
tanto, Fernando Becker, que se 
ha estrenado al frente de la polí
tica económica regional en un ci
clo económico recesivo, aguanta 

, el tirón. El Parque Tecnológico 
de Boecillo y la Agencia de Desa
rrollo Regional son las dos gran
des bazas en materia económica 
que la Junta ho ha logrado toda
vía llevar a buen puerto.
Se habla de usted como uno de los 
hombres del equipo económico dé 
Aznar cuando éste llegue a La 
Moncloa. En el caso de una oferta 
de estas características es de supo
ner que usted diría que sí, y no só
lo por fidelidad a su partido...

, Desde el punto de vista profe
sional siempre es muy atractivo 
ocupar distintos cargos, sobre to
do porque ofrecen un grado de 
experiencia superior. Siempre 
voy a estar disponible para mi 
partido y también para lo que me 

■ pida el presidente Lucas, que es 
de quien yo dependo. En primer 
lugar está Juan José Lucas y en 
segundo lugar está lo que pueda 
demandarme el partido a nivel 
nacional, pero mi compromiso es 
con Castilla y León.
Hay alguna nota de color en el 
anteproyecto de los Presupues
tos Generales de la Comunidad 
Para el 95 que permita distin
guirlo de los de ejercicios ante
riores?

Los presupuestos del 95 no 
^an a ser muy espectaculares des- 

e el punto de vista financiero, 
Pero sí van a ser más alegres. En
caramos el 95 en una posición re
viva mucho mejor que la de 

anos pasados. La economía re- 
8*onal está saliendo de su situa
ción de crisis y los presupuestos 
están orientados a aprovechar esa 
Recuperación.

3 elaboración de los presupues- 
os no parece ser el problema 

e y *mPortante al que usted se 
n renta si tenemos en cuenta 
ue no necesita pactos para im- 
°ner su criterio en las Cortes 

regionales. .
La elaboración de los presu-, 

sjjeStOS en estos últimos años ha 
o una tarea árdua, sobre todo 

ec ,^an sido años de ciclo 
°nomico recesivo. Por otra 

rec eStá su debate en las Cor- 
com °n^e PP ha mostrado un 
la LpOrtamiento muy receptivo a 

Ora de aceptar enmiendas

"La Junta ha ajustado sus finanzas para este momento.

1995 puede ser el año de la consolidación de la

Aprovechar el tirón
"La economía re

gional está sa
liendo de su si
tuación de crisis 
y los presupues
tos que elabora 
la Junta para el 
95 están orien
tados a aprove
char esa recupe
ración "

tanto de la oposición como del 
Grupo Popular. Este año vamos 
a seguir en una posición dialo
gante, pero en último caso el res
ponsable de los presupuestos es 
el Gobierno regional.
La economía sale del túnel a un 
ritmo muy ralentizado en Casti
lla y León...

Castilla y León ha sufrido la 
crisis con menor intensidad que 
el resto de España. Ello se de
muestra con los resultados de los 
dos últimos años. Estamos en una 
buena posición de salida, pero 
echamos en falta que el Gobierno 
central no ha realizado las refor
mas estructurales necesarias para 
aprovechar esa recuperación.

La Junta también asume sus 
responsabilidades en ese sentido, 
por lo que en los últimos años 
hemos sentado las bases para ini
ciar esa recuperación. Hasta aho
ra la Junta ha sido más austera y 
se ha apretado el cinturón, to
mando decisiones que suponían 
renunciar a determinados gastos 
con gran rentabilidad social. No 
hemos buscado el voto fácil. La 
Junta ha ajustado sus finanzas 
para este momento. 1995 puede

reactivación"

ser el año de consolidación de la 
reactivación.
El PSOE ha acusado a Lucas de 
autocomplacencia a la hora de 
analizar la situación económica 
regional. ¿Fernando Becker se 
siente igualmente satisfecho por 
la marcha de la economía?

El Gobierno, ante los proble
mas económicos, no puede trans
mitir pesimismo. Sería un error 
porque la economía tiene un grado 
de psicología importante. No se 
puede pedir a los empresarios que 
inviertan si no se transmite confian
za y la seguridad de que la política 
económica que hace el Gobierno 
es justamente la que se necesita.

A la hora de analizar objetiva
mente los datos, Castilla y León 
es la comunidad que más creció 
en el 93. Decir eso no es auto- 
complacencia, es transmitir a los 
ciudadanos que la región merece 
la pena desde el punto de vista 
económico. El 94 se presenta co
mo un año positivo para Castilla 
y León, aunque no lo va a ser tan
to como el 93.
Aunque la Junta no es la respon
sable directa, ¿dónde están esas 
multimillonarias inversiones ex

tranjeras anunciadas por Euro- 
pean Land, Biomédica y Pilz, en
tre otros casos...?

' Esos tres casos son llamativos. 
Por el volumen de recursos que 
suponen han tenido un trata
miento excepcional por parte de 
la Junta, que ha dado todas las 
facilidades que legalmente exis
ten para que esas empresas in
viertan en Castilla y L^ón.

Desde el punto de vista insti
tucional la Junta ha estado a la al
tura de las circunstancias. Ahora • 
es responsabilidad de los empre
sarios tomar la iniciativa. En nin
gún caso estos proyectos deben 
ser elemento de confrontación 
política y es obligación del Go
bierno regional que no se esca
pen a otras regiones.
En casos como European Land 
y Biomédica los rumores sobre 
irregularidades ya empiezan a 
preocupar no sólo a la oposi
ción sino también a los ciudada
nos...

A la Junta no le constan esas 
irregularidades. La relación de la 
Consejería de Economía con es
tas empresas son escrupulosa
mente transparentes y rigurosas. 
En este sentido creo que se pue
de estar tranquilo.
El PSOE ha desarrollado una 
oposición que se podría calificar 
de azote constante a la política 
económica del Gobirno regional, 
llegando incluso a llevar a la Jun
ta a los tribunales por la gestión 
de Crystaloid... ¿Qué tiene que 
decir en su defensa?

No creo que yo deba estar a la 
defensiva. En ningún caso me he 
sentido acosado por ese tipo de 
críticas. Ese tipo de estrategia 
obedece más al objetivo de des
gastar al Gobierno. La búsqueda 
de algún escándalo de tipo eco
nómico o financiero en Castilla y 
León por parte del PSOE se ha 
saldado hasta ahora con resulta
dos negativos.

La estrategia política de la 
oposición es reiterativa e inade
cuada, cayendo en el insulto y la 
descalificación, como estamos 
viendo todos los días.
A finales de este mes,'el presi
dente Lucas asistirá al Debate 
del Estado de las Autonomías en 
el Senado. ¿Qué reivindicaciones 
se van a plantear en ese foro?

El presidente ha despachado 
con todos los consejeros. Yo mis
mo estoy preparando documen
tos para ese debate que sin duda 
va a tener un contenido princi
palmente económico: financia
ción autonómica y fondos de co
hesión.
¿Qué posibilidades tiene Casti
lla y León de obtener el 9 por 
ciento de los fondos de cohesión 
asignados a España?

Ese 9 por ciento no sólo debe 
ser fácil de conseguir, sino que es 
un derecho. No descarto incluso 
la posibilidad de superar el obje
tivo que nos hemos marcado.
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íFormadónen todos (os sentidas
La formación ‘Universitaria CE'ES dota a 
nuestros alumnos de (os conocimientos - ; 
teóricos y prácticos adecuados para 
desarrollar (a profesión elegida en términos 
de liderazgo social. Además formamos a 
nuestros alumnos en (os aspectos éticos y 
deontoíógicos infierentes a su carrera y 
existe un amp(isimo programa 
complementario de idiomas , informática, 
actividades culturales, literarias, etc. .

Tecnofógicamente ananzadns
Los alumnos de nuestra ‘Universidad tienen a 
su disposición los medios e instrumentos 
tecnológicos más avanzados para su 
formación. Laboratorios, aulas tecnológicas 
de diseño gráfico e informático, estudios de 
radio, platos de televisión, etc. Los profesores 
te harán conocer no sólo la teoría, sino que 
tus prácticas profesionales empezarán el 
primer día de curso.

• Administración
y Dirección de empresas

• Economía
• Periodismo
• Publicidad

y Relaciones Públicas
• Ciencias de la Imagen

Visual y Auditiva
• Ciencias Empresariales 

Europeas
(Lie. Privada)

e Marketing e Investigación 
de Mercados
(Lie. Privada)

ABIERTO PLAZO DE MATRICULA
(Tu primer empíeo

Las características y (os métodos docentes 
de( CE'LS, hacen de tus estudios tu primer 
empíeo. A( utibizar (as herramientas y (os 
medios usados en e( mundo profesional tu 
incorporación (aboral no sólo puede ser 
inmediata, sino que (a formación recibida 
te hace candidato ideal para ser contratado 
por (as empresas. Atrévete a ser el mejor y 
comprométete con tu futuro a( estudiar tu 
carrera en e( CE'LS.

SüÉresafiente en íCeportes
Ser competitivo. Luchar deportivamente 
para saber ganar. "Entrenar duro y aprender 
rápido para ser e( mejor. "Disfrutar y 
divertirte haciendo tu trabajo. Todas estas 
virtudes esenciabmente deportivas te 
proporcionarán un deSarro.íío 
compíementario ai inteíectuaí que te será de 
máxima utilidad en el mundo profesional. 
Tara ello ponemos a tu disposición: Squash, 
Tenis, Taddíe, gimnasio, JútboíSala, 
"Baloncesto, "Balonmano, "Voíeiboí, (joíf 
"Equitación, ‘ilutación, etc.

CEES
LA UNIVERSIDAD EUROPEA DE MADRID

CENTRO ADSCRITO A LA UNIVERSIDAD COMPLUTENSE (Real Decreto 1.725/1991)

C/Tajo, s/n. Urb. El Bosque. V. de Odón. TeL: 616 71 42.28670 Madrid.

EL PRIMER GRAN CAMPUS UNIVERSITARIO PRIVADO DE ESPAÑA
Grupos reducidos - Laboratorios de idiomas (Inglés, Francés, Alemán) - Laboratorios de informática - Autoservicio informático 

Laboratorios de diseño y edición informáticos • Estudios de radio - Estudios de televisión - Bibliotecas ■ Auditóriums - Aulas Magnas - Instalaciones deportivas 
Gabinete psicopedagógico - Orientación profesional al empleo • Centro autorizado examen TOEFL P.623 - Servicio de publicaciones
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SALAMANCA EMPRENDE
INFRAESTRUCTURAS^

Inversiones para el
Desarrollo i

Vivir con el medio 7^1^100,1»=^ Administración
ambiente Trabajar lo nuestro ab¡erta

Plan Provincial V 5 Creación de un \
de Obras de\\; h  fondo económico^

PRIMERAS 
ACTUACIONES

Adecuación de 
losespacios físicos

permanente de / 
los trabajadores

‘ Juan Tomás Martín, 
gerente del Consorcio 

"Salamanca Emprende”.

SALAMANCA,
PASO AL FRENTE

I. PAGAZAURTUNDUA

B
1 proyecto «Salaman
ca Emprende» puede 
calificarse como algo 
histórico en Castilla y León des

de el punto de vista social y eco
nómico. Las diversas intentonas 
habidas en otras provincias no 
han cuajado todavía con la sufi
ciente fuerza, y ésta se erige soli
taria entre todas como la más fir
me en el logro palpable de sus 
objetivos. La declaración de in
tenciones se firmó allá por julio 
de 1993 bajo el binomio compe- 
titividad-empleo, y este mes de 
septiembre quiere aprobarse ya 
una convocatoria de ayudas a las 
Pequeñas y medianas empresas 
c°n el amparo del Fondo Social 
Europeo (FSE) y el FEDER. «Sa
lamanca Emprende» está viva y 
con ganas de crecer, pesé a los es
cépticos de siempre que pululan 
por esra región.

La necesaria regeneración del 
tejido económico salmantino, re
frendada por los datos de evolu
ción del empleo y de los sectores 
productivos en la última década, 

ace inevitable la creación de 
nuevas líneas de apoyo, con espe
cial atención a los proyectos de 
menos de 25 millones de pesetas, 

ada la existencia de otros incen
tivos para los de mayor cuantía, 

as subvenciones podrán llegar, 
Según los casos, al 50 por ciento a

Buscar soluciones
Las malas cifras 
.económicas 
han obligado a 
todos a aparcar 
viejas cuitas y 
buscar solucio
nes.

fondo perdido o a 5 puntos de 
interés.

Estas nuevas líneas se centran 
en cinco grandes actuaciones: 
ayudas a la industria y a la artesa
nía, ayudas a empresas de servi
cios, subvenciones al sector turís
tico, desarrollo de la compe- 
titívidad de las pymes mediante 
la cualificación profesional y 
aprendizaje en el puesto de tra
bajo. •

La aportación del Fondo So
cial Europeo en 1993 hizo posible 
la puesta en marcha de los prime
ros programas: formación de 
nuevos empresarios -a partir de 
ahora los llamaremos emprende
dores-, reciclaje de residuos sóli
dos urbanos o investigación uni- 

■ versitaria aplicada al territorio y a 
la igualdad de oportunidades de 
las mujeres. Este año se han pre
sentado nuevos programas por 
valor de 13.000 millones de pese
tas de inversión total, que tendrán 
como frontera el año 2.000.

. Esta política estratégica inclu
ye dos grandes líneas de desarro
llo: la continuación de las inver
siones en infraestructuras y los 
proyectos medioambientales 
(Plan Forestal y Plan de Sanea
miento). En ambos casos el re
curso a los fondos FEDER y al 
Programa Operativo Local del 
Ministerio para las Administra
ciones Públicas (MAP) será deci
sivo. Además tendrá especial in

cidencia el programa transfronte
rizo INTERREG-II, cuya comi
sión conjtihta hispano-lusa tiene 
su sede en Salamanca.

Para controlar y gestionar este 
amplio abanico de recursos se ha 
creado el Consorcio «Salamaca 
Emprende», que reúne a todas 
las instituciones públicas y priva
das participantes en la idea, y que 
son la Diputación Provincial, Cá
mara de Comercio, Ayuntamien
to, universidades, Caja Salaman
ca y Soria, sindicatos y agru
paciones de empresarios.

Los estatutos del Consorcio 
hacen posible además la incorpo
ración a su Consejo Asesor de 
personas de reconocido prestigio 
que, aun careciendo de vincula
ción con los intereses de Sala
manca, se estime conveniente 
que deban formar parte del mis
mo. Es el caso del economista 
Enrique Fuentes Quintana, rela
cionado directamente con la gé
nesis de todo este proyecto. ■

ESTABILIDAD
«Salamanca Emprende» parte 

de otra idea clave y absolutamen
te novedosa en esta región: pro
curar la estabilidad de la inver
sión y del empleo, que se 
manifiesta en el compromiso de 
hacer un seguimiento de las sub
venciones, un control entendido 
como apoyo al emprendedor en 
todas las fases del proyecto.

“Vamos hacia una nueva socie
dad empresarial y no nos vale la 
estructura que manteníamos has
ta ahora, incluidas las obsoletas 
administraciones que tenemos”, 
afirma el gerente del Consorcio 
«Salamanca Emprende» y encar
gado del área de Economía e la 
Diputación de Salamanca, Juan 
Tomás Martín, que es partidario 
de "devolver al dinero público su 
auténtico valor, de forma que ca
da uno asuma sus costes y poda
mos legitimar con razones funda
das el sistema fiscal vigente”.

Para que Salamanca pueda 
crear sus propias vías de desarro
llo -siempre con la ayuda comu
nitaria- se hace necesario impul
sar una serie de actuaciones 
prioritarias, incardinadas en los 
ejes antes señalados: ampliación 
de equipamientos básicos; con
servación y restauración del me
dio natural; investigación y desa
rrollo de cultivos alternativos de 
demanda selectiva; potenciación 
de la ganadería selectiva, básica
mente la porcina; redes de turis
mo alternativo (ya hay experien
cias interesantes en las dehesas); 
etcétera.

Este programa, que se resume 
en la intención de aplicar una es
trategia de calidad total en los 
servicios y de eficacia tanto en la 
orientación de las inversiones co
mo en su gestión, se plasma en 
unas redes de agentes que estu
dian los proyectos presentados 
para ver su viabilidad.

Tras esta primera revisión el 
proyecto pasa al equipo técnico 
del Consorcio, que elabora una 
propuesta definitiva previa a Iq 
firma del denominado contrato 
del emprendedor, tras el que co
mienza un completo programa 
de formación para Ja cualifica
ción profesional, apoyado por un 
convenio entre sindicatos y em
presarios para que dicha forma
ción se haga a través del Consor
cio.

ERA INEVITABLE
Era inevitable. En el puesto 

munero 35 en el ranking de pro
vincias españolas en cuanto a su 
nivel de desarrollo y en el 36 por 
su capacidad de compra, con una 
bajada del segundo al cuarto 
puesto dentro de Castilla y León, 
Salamanca «disfruta» de un índi
ce de paro del 26,1 por ciento, 
tres puntos por encima de la me
dia nacional y con un alto por
centaje de parados cualificados, 
datos a los que hay que añadir un 
crecimiento del PIB provincial 
casi la mitad que la media del Es
tado.

Si á estas cifras le unimos que 
más del 60 por ciento de la po
blación activa está alojada en el 
sector terciario, o que el 85 por 
ciento de las industrias emplean 
entre uno y cinco trabajadores, es 
ilógico entender la decisión de 
los firmantes del pacto en el sen
tido de buscar fórmulas nuevas 
para dar y crear empleos y para 
salir del bache.

Recursos humanos hay de so
bra, y a partir de ahora hay que 
lograr que los fondos curen las 
heridas causadas por el paso de 
los años en el tejido socioeconó
mico provincial, fomentando el 
autoempleo y el desarrollo del 
mundo rural. Era inevitable.
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r- INTICALSA
INFORMATICA Y NUEVAS TECNOLOGIAS EN CASTILLA Y LEON

- Juan Carlos Lavandeira 
Director Gerente

INTICALSA es una sociedad sin 
ánimo de lucro, que fue creada en el 
año 1989 por la Junta de Castilla y 
León mediante la Consejería de Eco
nomía y Hacienda y la empresa 
Iberdrola para fomentar la introduc
ción de la informática y tecnologías 
afines en las empresas de la Comu
nidad. En definitiva, crear una 
nueva base cultural en Nuevas Tec
nologías, además de promover y lle
var a cabo cooperaciones de desa
rrollo regional de la Comunidad 
Europea. Para conseguir este ambi
cioso objetivo fue preciso crear una 
red de Centros Informáticos que 
fueron llamados Centros CINCO y 
que están presentes en todas las 
capitales de provincia de Castilla y 
León. Desde que INTICALSA 
empezó, siendo en 1989 sólo una en 
un despacho, la andadura que ha 
llevado desde ese embrión a la reali
dad que son hoy los Centros
CINCO, ha pasado por la colabora

ción decidida de distintas Cajas de Ahorros de la región que apoyaron el proyec
to cediendo sus locales, subvencionando Centros, y aportando su experiencia y 
entusiasmo al proyecto que desde ese momento fue de todos.

La inauguración del primer Centro CINCO fue en Burgos en noviembre de 
1990 gracias al apoyo de la Caja del Círculo Católico y también por aquel enton
ces de la Cámara de Comercio de Burgos. Tras más de tres años de colaboración, 
en la actualidad es la Caja del Círculo en solitario quien colabora en Burgos. Por 
su parte la Caja de Avila y la Fundación Cultural Santa Teresa han venido cola
borando desde el inicio en el Centro de Avila haciendo un seguimiento muy per
sonal del funcionamiento del mismo. La Caja de Ahorros de Segovia hizo posi
ble que en febrero de 1992 el Centro CINCO de Segovia fuese una realidad. 
Colabora con nosotros y participa habitualmente en nuestras actividades.

Caja España hizo posible la apertura de los Centros de León, Zamora y Valla- 
dolid, mientras Caja Salamanca y Soria lo hizo en Falencia, Salamanca y Soria. 
Después de tres años de colaboración positiva, ambas Cajas se plantean en la 
actualidad la renovación de sus convenios de colaboración en los próximos años. 
En todo caso, los usuarios de estos Centros podrán seguir formándose en ellos, 
al menos, durante 1994. - ■ «

Como complemento de la red de nueve Centros CINCO, hemos creado un 
Centro itinerante al que hemos llamado Aula Móvil Informática. La filosofía de 
esta Aula es llevar las mismas posibilidades que ofrecen los Centros CINCO en 
las capitales de provincia a otros núcleos de población de la Comunidad. La 
puesta en marcha de este Aula ha sido posible gracias a un acuerdo de colabora
ción suscrita por la Junta de Castilla y León mediante la Dirección de Comercio y 
Consumo y la empresa Iberdrola que llevará los servicios que esta Aula ofrece a 
doce poblaciones de la región en un año. El recorrido del Aula Móvil Informática 
en la región se inició en Aranda de Duero, en mayo y cuenta a nivel local con el 
apoyo de la Caja de Ahorros del Círculo Católico y de la Asociación de Empresa
rios de Aranda de Duero y la Ribera.

NUESTRAS DELEGACIONES EN CASTILLA Y LEON
AVIA
C/ los Canteros, s/nD5005 Avila
Tel. 920 / 25 17 21

BURGOS
C/ San Pablo, 12 C 09002 Burgos ■
Tel. 947 / 26 96 79

LEON
C/ Covadonga, 7 24004 León
Tel. 987/ 26 23 07

FALENCIA
C/ Martín Calleja, 1 15 34001 Falencia
Tel. 979 / 70 12 15

SEGOVIA
Paseo Ezequiel González, 32 40002 Segovia
Tel. 921 /44 41 82

SORIA
C/ Pintor Maximino Peña, 3 42003 Soria
Tel. 975/23 08 93

VALLADOUD
C/ Don Sancho, 12 47002 Valladolid
Tel. 983 / 30 00 17

ZAMORA
Avda. Requejo, 29 49003 Zamora
Tel. 980/52 40 30

Uno de nuestros Centro CINCO

SALAMANCA
Paseo de Canalejas, 28-30 leA 37001 Salamanca
Tel. 923/ 26 8014

Centros CINCO
INTICALSA. Informática y Nuevas Tecnologías en Castilla y León 
Atrio de Santiago, n5 1 - 39C. 47001 -Valladolid
Teléfono -983-34 10 66 / 34 10 77
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La economía en los
albores del siglo XXI

punto de traspasar el 
nuevo milenio y de 
que nos adentremos 
en el siglo XXI, la Co
misión Europea so

bre el Crecimiento, la Competiti
vidad y el Empleo ha elaborado 
un "libro blanco" cuya trascen
dencia queda explícita en el subtí
tulo: "Los desafíos y las pistas pa- 

_ ra entrar en el siglo XXI". A la 
vista del estudio, y como conse
cuencia inmediata se han adopta
do las denominadas "grandes 
orientaciones de política econó- 

• mica".
La economía mundial y globali- 

zada es analizada en profundidad 
y, en consecuencia, se presentan 
una serie de escenarios sobre los 
que conviene reflexionar para que 
el horizonte del año 2000 no nos 
pille desprevenidos.

En el primero, al que se.deno
mina coste de la no-convergencia, 
se prevé un crecimiento medio del 
2 por ciento y una tasa de paro en 
el año 2000 del 12 por ciento. El 
escenario segundo, que parte de 
la extrapolación al año 2000 de 
los presupuestos económicos ofi
ciales establecidos por la comisión 
para 1993-1995, fija un creci
miento situado en el 3 por ciento 
por año y un paro estimado en el 
7,5 por ciento. El tercer escenario 
añade al segundo la ejecución de 
un programa europeo de infraes
tructuras e incremento moderado 
de los salarios reales, prevé creci
mientos del 3-3,5 por ciento por 
año y paro del 6 por ciento. El 
cuarto y último escenario añade al 
anterior políticas estructurales y 
de mercado de trabajo activas (las 
del "libro blanco"), que se tradu
ciría en crecimiento del 3-3,5 por 
ciento por año y paro del 4,5 por 
ciento en el año 2000.

Naturalmente no se trata de 
Previsiones, pero sí nos ilustran 
sobre los posibles resultados de 
las diferentes políticas a la vez 
Que nos dan un claro mensaje: 
hay que poner en marcha políti
cas tendentes a la realización del 
cuarto escenario. ‘

Surgen inmediatamente algu- | 
nos interrogantes y la primera 
Pregunta que hemos de plantear- 
pos.versa necesariamente sobre 
as razones por las cuales el Con
ejo Europeo de Copenhage invi- 
0 a la Comisión Europea a pre

sentar un "libro blanco" sobre 
estrategias económicas a medio 
Pazo. Entiendo que el propósito 
se encuentra en la contundencia 

e los datos económicos hoy 
constatabas.

La Unión Europea ha registra- 
o entre 1970 y 1992 un creci- 
'ento del 81 por ciento, con un 

umento del empleo del 9 por 
lento. Sin embargo las cifras al
anzaron el 70 por ciento y 49 
Or ciento respectivamente en

Isaías López 
Andueza 

Ec o n o mis t a , miembr o  d el  
Team-Eu r o pa

Crecimiento
La Unión Europea 

ha registrado 
entre 1970 y 
1992 un creci
miento del 81 
por ciento, con 
un aumento 
del empleo del 
9 por ciento

EEUU y del 173 por ciento y 25 
por ciento en Japón. (En España 
103 por ciento para el crecimien
to económico y 0,3 por ciento pa
ra el empleo).

De continuar las actuales ten
dencias, puede producirse una es
tabilización de la tasa europea de 
paro a finales del presente año, 
con 18 millones de personas sin 
encontrar empleo, pero no por 
ello se rompe con el hecho de que 
la tasa de empleo europea sea la 
más baja de los países industriali
zados, habiendo disminuido lige
ramente por debajo del 60 por 
ciento en los últimos 20 años. 
EEUU, que se encontraba, como 
la Comunidad, en valores ligera
mente superiores al 60 por ciento, 
se encuentra actualmente en va
lores cercanos al 70 por dentó.

En referencia al empleo de jó
venes y mujeres, la situación es 
igualmente grave, tanto si hace
mos la comparación con EEUU y 
con Japón, como si la realizamos 
entre segmentos dentro de la pro
pia Unión Europea: la tasa de pa
ro (interna) de los jóvenes de has
ta 25 años es el doble que la de 
los adultos, y en 1993 la tasa me
dia de paro de las mujeres era del 
12 por ciento, frente al 9 por 
ciento de los hombres.

IB millones
De continuar las 

tendencias ac
tuales, puede 
producirse una 
estabilización 
de la tasa euro
pea de paro a 
finales del pre
sente año, con 
18 millones de 
desempleados

COMPETITIVIDAD
Por lo que a la competitividad 

se refiere, a principios de la déca
da de 1980 las exportaciones de 
la Comunidad representaban el 
140 por ciento de las importacio
nes, habiendo bajado al 105 por 
ciento en 1992. La gravedad del 
problema se ve acrecentada cuan
do comprobamos que el deterioro 
se ha producido en los mercados 
de productos de alto valor añadi
do, tales como electrónica, infor
mación tecnológica, etc. Por el 

-contrario, la mejora se ha efectua
do en mercados de lento cre
cimiento, como equipamiento 
ferroviario, maquinaria para hila- 
duras, etc.

Dato relevante y significativo a 
tener en cuenta es el de la partici
pación de los impuestos y seguri
dad social en los costes del traba
jo, que representan de media el 
40 por ciento en la Unión Euro
pea, comparado con el 20 por 
ciento en Japón y el 30 por ciento 
en los Estados Unidos. Todos es
tos datos nos llevan a la conclu
sión de que la Unión Europea ne
cesita generar antes del año 2000 
al menos 5 millones de puestos de 
trabajo para frenar la caída del 
empleo y otros 10 millones adicio
nales para reducir a la mitad la ac
tual tasa de desempleo.

No queda duda alguna sobre 
la idoneidad, apreciada por el 
Consejo, de elaborar este Libro 
Blanco. Interesa ahora comentar, 
aunque sea igualmente de mane
ra sucinta y sintética, las propues
tas que el propio "libro blanco" 
establece a fin de mejorar la ac
tual situación.

Si de competitividad habla
mos, se señalan una serie de pro
puestas para impulsar las fuerzas 
de crecimiento endógeno: explo
tación compleja de las potenciali
dades del mercado interior, 
apertura al resto del mundo, pro
moción de nuevas tecnologías, in
vestigación y desarrollo tecnológi
co, mejora del capital humano 
mediante la educación y la forma
ción, y otras tendentes a la mejo
ra, en suma, de la productividad 
global en las economías comuni
tarias. La mayor parte de estos 
elementos se encuentran en las 
nuevas teorías sobre crecimiento 
endógeno (Romer, Lucas), según 
las cuales, tales acciones pueden ■ 
incrementar a largo plazo la tasa 
de crecimiento equilibrado de la 
economía, vía los rendimientos 
marginales crecientes, ya que el 
progreso técnico es ahora consi
derado como elemento endógeno 
del sistema económico.

CRECIMIENTO LIMPIO
Partiendo de la base de que el

crecimiento es condición.necesa
ria para restaurar la competitivi- 
dad, el pesimismo sobre este cre
cimiento' ha de romperse; para 
ello el "libro blanco" propone un 
modelo de crecimiento "limpio", 
capaz de conciliar un fuerte incre
mento del empleo y del PIB real 
con la protección del medio am
biente y propone que las políticas 
económicas, coherentes y creí
bles, sean puestas en marcha de 
forma coordinada tanto al nivel 
nacional como comunitario. Por 
ello, el "libro blanco" estudia las 
diferentes medidas en supuestos 
de crecimiento lento y de creci
miento rápido.

Se persigue aumentar el efecto 
sobre el empleo del crecimiento 
económico mediante políticas ac
tivas en el mercado de trabajo, un 
sistema de empleo más flexible, 
flexibilidad negociada frente a fle
xibilidad impuesta y nueva regula
ción frente a desregulación. Otras 
medidas tratan de mejorar la pro
ductividad y reforzar el crecimien
to endógeno mediante políticas 
ya citadas, como las redes euro
peas de infraestructura, investiga
ción y desarrollo tecnológico, 
adaptación de los sistemas de 
educación y de formación profe
sional, etc; la puesta en marcha 
del conjunto de políticas refuerza 
el dinamismo económico, acelera ’ 
la inversión y el progreso técnico y 
estimula la formación de capital 
humano.

Todo ello conduce a rápidos 
incrementos de productividad que 
aumentan la competitividad y el 
potencial de crear riqueza, siendo 
necesario que el crecimiento ma-. 
croeconómico se desarrolle más 
fuerte, para impedir efectos no 
deseados que desenvoquen en la 
destrucción del empleo.

Coinciden todos los analistas 
en que la tasa de crecimiento po
tencial, del 2,25 por ciento en la 
actualidad, es insuficiente y debe 
ser mejorada, algo quemo puede 
hacerse por decreto, pero sí es 
posible crear condiciones de desa
rrollo favorables a la inversión. La 
participación de la inversión pú
blica y privada en el PIB ha de au
mentar, para lo que es necesaria 
una evolución favorable del aho
rro nacional. Además, el desarro
llo del diálogo social evitará la dis
torsión de las "policy-mix" 
derivadas de incoherencias entre 
los objetiivos de estabilidad de las 
autoridades monetarias de una 
parte y las evoluciones presupues
tarias y salariales de otra.

A la vista del "libro blanco", el 
Consejo ha adoptado un plan de 
acción a corto plazo, cuyas previ
siones de crecimiento son: 1-1,5 
por ciento paras 1994; 2-2,5 por 
ciento para 1995 y 3 por ciento o 
más para 1996. Pero, claro, en es
tas previsiones se ha de contar in
defectiblemente con la anuencia 
de todos los agentes sociales, má
xime cuando en sus diferentes ca
pítulos se señalan las acciones 
que emprenderá la Comisión en 
temas como las redes transeuro
peas, la biotecnología, el sector 
audiovisual, la formación profe
sional, etc. por lo que es necesa
rio que aquellos los tengan en 
consideración al tomar sus deci
siones.
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Cu e n t a Es t u d ia n t e B B V

Na d a  t e impe d ir á
Ac a b a r  t u s e s t u d io s

Piensa en lo que valen tus 

estudios. •

generador de la renta principal 

en tu famila.

Porque en el Banco Bilbao 

Vizcaya tendrás, pase lo que 

pase, los jnedios necesarios 

para llegar donde tú te 

.propongas.

Con la Cuenta Estudiante 

BBV te aseguramos tu forma

ción hasta el final.

Ya que te garantizamos el 

pago de 100.000 ptas. al año si 

estudias BUP, COU, FP o REM, 

y 300.000 ptas. si estas en la 

Universidad, en el caso de que 

fallezca por accidente el

Te ofrecemos un buen rendi

miento por tus ahorros y todas 

. las ventajas de El Libretón BBV.

Para que puedas estrenar 

coche, apartamento o cobrar un 

sueldo de 100.000 ptas. netas al 

mes durante 25 años.

Además, te podemos finan

ciar los estudios a un tipo de 

interés preferente.

Y es que en el Banco Bilbao 

Vizcaya, estudiar ha dejado de 

ser una simple cuestión de ‘ 

codos. , '

BBV

BANGO BILBAO VIZCAYA

M.C.D. 2022
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GUILLERMO ARCE

a distribución comer
cial se ha convertido 
en un sector de gi

gantes que no entiende de fronte
ras geográficas ni de barreras 
económicas. Su forma de ver el 
consumo, su sinfín de productos 
y sus tentadores precios repre
sentan un reto para Una econo
mía en desarrollo como la regio
nal. Conscientes de esta si
tuación, los distribuidores de 
Castilla y León han optado por 
un antídoto económico para sal
vaguardar y mejorar su mermada 
competitividad frente a las multi
nacionales: una alianza en la que 
prime la especialización y el aso- 
ciacionismo.

“No se puede asistir pasivos al 
hecho de que Castilla y León se 
transforme en una tierra coloni
zada empresarialmente”. Con es
tas palabras, pronunciadas el pa
sado 29 de junio por el presidente 
de la Junta, Juan José Lucas, se 
reconocía oficialmente a la Aso
ciación para el Desarrollo de la 
Distribución en Castilla y León 
(ADD), primera iniciativa de es
tas características que función en 
la región.

Bajo estas siglas se unen en la 
actualidad once empresas de ca
pital totalmente regional, cuyas 
decisiones conjuntas deben estar 
enfocadas al interés regional. Los 
socios son firmas punteras en el 
sector de la distribución y de la 
industria agroalimentaria como 
Tragoz, Alimentación Díaz Me
sonero y Grupo Recio, de Sala
manca; Pascual Hermanos (Bur
gos); Cenco (León); Ezequiel 
Arribas y Manglo (Valladolid); 
Almacenes Sendino (Falencia); 
Gimesan Ecomercado y Ecomer- 
cado Avila (Avila); e Hiper Pan
da, de Toro (Zamora).

ADD reúne en la actualidad 
más de 60.000 millones<le factu
ración y cqrca de 2.200 puestos 
de trabajo en el sector de la dis
tribución. Según sus propias esti
maciones, el número de socios se 
ampliará hasta cerca de la veinte
na a tinales de año, lo que unirá a 
los representantes más importan
tes del sector.

Estas distribuciones deben te
ner como requisitos que su in
fluencia sea notoria en su zona de 
actuación, que operen bajo la fór
mula del comercio integrado a tra
vés de sucursales y que demues
tren una solvencia económica y 
una moralidad adecuadas. Según 
estos parámetros, en Castilla y Le
ón hay un margen aproximado de 
50 empresas suceptibles de inte
grarse, cuya facturación anual in
dividual ronda entre los 800 y los 

•500 millones de pesetas. El úni
co vínculo que les unirá en ADD 
es el aceptar, compartir y respetar 
a filosofía de la asociación que 
^usca el interés de sus miembros y 
e la economía regional. .

Uno de los pilares básicos de 
este consorcio es el empleo y la 
^eación de una escuela propia.

a formación en el sector de la 
atribución es la gran asignatura 

Pendiente tanto de empleados 
como de empresarios, por lo que 
es muy importante mejorar la 
uahficación de ambos”, afirma 

Jesus Gómez, gerente de ADD.

UN ANTIDOTO CONTRA 
LAS GRANDES SUPERFICIES

Un sector de contrastes

Frente común
El objetivo de la 

alianza es luchar 
en igualdadtde 
condiciones con
tra las grandes 
multinacionales 
del sector de la 
distribución

La distribución comer
cial en Castilla y León es 
un sector económico de 
fuertes contrastes fomen
tados principalmente por 
el retraso en el que viven 
muchas de las empresas 
que lo componen.

Para Jesús Gómez uno 
de los aspectos donde más 
se hace patente este des
fase es en la propia infra
estructura de los estableci
mientos, donde se percibe 
un gran abismo entre las 
tiendas de lujo y las que se 
han quedado ancladas en 
los años 40 y 50. "Se de
ben solucionar los proble
mas legales que presenta 
la estructura física de los 
puntos de venta. En este 
sentido, la Ley de Arren
damientos Urbanos no es 
la más favorable a esta 
modernización".

Por otro lado, el sector 
cree contaproducente que 
el Gobierno regional sólo 
destine el 0,4 por cientp 
de sus presupuestos -unos 
mil millones de pesetas- a 
comercio ’y consumo, 
"cuando lo necesario sería

un tres por ciento única
mente para la distribu
ción". ■

En Castilla y León tam
bién se exige un esfuerzo 
titánico en los campos de 
la promoción comercial 
-"el producto y la econo
mía se han internacionali
zado y hay que estar en el 
lugar donde se deman
de"- y la formación profe
sional. .

Por este motivo esta 
asociación aboga por una 
rápida aprobación de la 
Ley de Comercio y la de 
Equipamientos Comercia
les que regule el sector y 
racionalice la rápida im
plantación de las grandes 
superficies comerciales en 
la región.

Por último, ADD pide 
nuevas líneas de apoyo al 
sector y dinero barato a 
disposición de los distri
buidores, "elementos que 
deben contemplarse en los 
presupuestos- regionales 
del próximo año, alenta
dos, principalmente, por 
la Consejería de Fomen
to".

Para proporcionar mano de 
obra cualificada al sector,' ADD 
va a desarrollar unos estudios de 
técnico de ditribución comercial. 
Este proyecto de formación, que 
tendría una duración de tres años 
y se haría en colaboración con las 
cámaras de comercio y asociacio
nes de comerciantes, está conce
dido en exclusiva por el Centro 
de Estudios Superiores de Mar
keting de Madrid (CESMA) y se 
ha aplicado ya con éxito en Cata
luña, Valencia y Andalucía.

Con el suficiente apoyó insti
tucional y de las entidades finan
cieras, se estima que este proyec
to cree un empleo anual en el 
sector de unos 2.000 puestos de 
trabajo durante los primeros 
años de expansión.

PRODUCTO REGIONAL
En la actualidad, y tras tres 

meses escasos de funcionamien
to, la asociación intenta poten
ciar su competitividad exterior, y 
con ello la economía regional, 
por encima de los propios intere
ses de las empresas que la com
ponen. ' ,

Para ello se va a iniciar una 
campaña de promoción de los 
productos originarios de Castilla 
y León en la propia región para, 
después y aprovechando la pro
pia infraestructura de cada firma 
-cada empresa pertenece a diver
sas centrales de compra como 
IFA, Euromadi, etc.-, proyectar 
una oferta conjunta hacia el mer
cado nacional e internacional.

El objetivo último es optar en 
igualdad de condiciones ante las 
multinacionales del sector me
diante la creación de hipermerca- 
dos con capital y productos cas
tellano-leoneses en los que 
tendrían cabida los pequeños co
merciantes.

Para ello ADD cuenta hasta el 
momento con más de 200 puntos 
de venta, una red comercial de 
gran tamaño en Castilla y León y 
una adaptación muy cercana a 
los usos-y gustos del consumidor 
regional. Además, a esta red hay 
que sumar los puntos de venta en 
hoteles, restaurantes, cafeterías, 
etc., conocidos como «cash and 
carry».

Por otro lado,-este proyecto de 
promoción comercial cuenta con 
el apoyo de los sindicatos agrarios 
más importantes -ASAJA, UPA y 
COAG- y los Consejos Regulado
res de las Denominaciones de 
Origen que, a su vez, cuentan con 
una red de asociados importante 
en la región, lo que plantea la po
sibilidad de jugar y controlar co
mercialmente marcas de la distri
bución regional, incrementando 
su valor añadido.

Mientras se proyectan estas 
actuaciones.^XDD consolida en 
la actualidad una mayor cordiali
dad entre sus socios, fijándose 
más en lo que les une que en la 
pura competencia particular de 
cada componente. Para Jesús 
Gómez, este potencial competi
dor “tiene la suficiente fuerza pa
ra hacer frentq a las grandes su
perficies implantadas en Castilla 
y León e incrementará el valor 
añadido de nuestros productos 
redundando en beneficios para 
las empresas y empleo para el 
sector”.

M.C.D. 2022
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1.300 expositores se dan ci
ta en la Feria de Internacio
nal de Muestras de Vallado- 
lid 1994, casi trescientos 
más que en la pasada edi
ción. ■

IF

ICAL
Diarios Castefhno-tronese-, sai. 
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rablemente: 2.200 pesetas en las 
zonas azul, verde y blanca, y 
1.980 en la zona naranja.

El expositor deberá, además, 
pagar recargos si quiere disponer 
de servicios como línea telefónica, 
agua y desagüe, limpieza diaria de 
las instalaciones o azafatas. Si la 
firma en cuestión vende directa
mente al público, el precio de al
quiler de espacios se duplicará.

Respecto al volumen de tran
sacciones comerciales, Azcona 
apunta la posibilidad de que os
cile en torno a los 25.000 millo
nes de pesetas, si bien recuerda 
que la situación económica ac
tual no es precisamente la más 
adecuada para mostrarse opti
mista en este aspecto.

LA SEXTA DEL 
"RANKING"

Sin embargo, la crisis no es 
obstáculo para que los responsa
bles de la Feria tracen nuevos 
proyectos de cara al futuro para 
situar la muestra de Valladolid 
en los primeros lugares del esca
lafón en este tipo de iniciativas. 
En un “ranking” imaginario en
tre las distintas ferias que se cele
bran en España, José Luis Azco
na colocaría a Valladolid en 
sexto lugar, por detrás de Barce
lona, Madrid, Bilbao, Valencia y 
San Sebastián.

En su opinión, las singularida
des geográficas y socioeconómi
cas de Castilla y León influyen 
negativamente en el desarrollo y 
expansión de la Feria de Mues
tras: “Una Comunidad -explica- 
con 2.500.000 habitantes my di
seminados debido a la gran ex
tensión de su territorio, que no 
cuenta con ninguna capital de 
provincia de más de medio mi
llón de personas, y con una “ren
ta per cápita” inferior a la media 
del conjunto del país, ofrece mu
chas dificultades para sacar ade
lante este trabajo. Aunque, den
tro de nuestras posibilidades, 
hacemos un papel muy digno”.

Austeridad
La crisis también ha 

afectado al evento. 
Las firmas exposito- 
ras serán las mismas, 
pero han contratado 
menos metros cua
drados para abara
tar su presencia.

A la hora de buscar un 
"golpe de efecto" que diera 
prestigio y renombre interna
cional a la Feria de Muestras, e 
hiciera que ésta apareciera en 
los medios de comunicación 
de todo el mundo, los organi
zadores pensaron en una figu
ra famosa y conocida a todos 
los niveles y en todo el planeta. 
Finalmente fue George Bush el 
elegido. "El jefe de estado de 
la nación más poderosa", co
mo le gusta decir a José Luis 
Azcona.

Las negociaciones para lo
grar que Bush esté presente en 
Valladolid los próximos días 20 
y 21 de septiembre han sido 
arduas. Los responsables de la 
institución ferial se dirigieron a 
la Embajada de Estados Unidos 
en España, quienes, a su vez,

En este sentido, la futura Ley 
de Ferias de la que se dotará a la 
Comunidad Autónoma, una vez 
aprobada por las Cortes Regio
nales, prevé potenciar los gran
des eventos en detrimento de 
muestras de menor entidad, evi
tar la duplicidad y reordenar el 
sector. Una serie de medidas con 
las que el responsable vallisoleta
no se muestra totalmente de 
acuerdo: “Estoy en contra de la 
proliferación de ferias, y entien
do que lo que hay que hacer es 
apoyar a iniciativas como la 
nuestra, que representan nacio
nal e internacionalmente a Casti
lla y León”.

“No me opongo -añade- a la 
organización de ferias comercia
les en las cabeceras de comarca o 
durante las fiestas patronales de 
algunas localidades, pero son ce
lebraciones de otro rango; funda
mentalmente, hay que promocio- 
nar los verdaderos trampolines

Golpe de efecto
i les pusieron en contacto con el 

equipo de trabajo del ex presi
dente norteamericano. Tras 

■ varios meses de conversacio
nes, se ha conseguido que Ge- 
orge Bush acuda a Valladolid 
para pronunciar una conferen
cia y recorrer las instalaciones 
del recinto ferial.

El coste de la operación 
asciende a unos diez millones 
de pesetas, cantidad acepta
ble teniendo en cuenta la pu
blicidad indirecta que genera 
este tipo de personalidades. 
Para Azcona su presencia es
tá totalmente justificada: 
"Todo lo que redunde en la 
promoción internacional de 
la Feria es siempre positivo y 
hay que poner todos los me
dios para lograrlo. Su visita 
da prestigio a la Feria, a la

que dan a conocer los productos 
de nuestra región”.

En los diez días de duración 
que tendrá este año la sexagési
ma edición de la Feria Interna
cional de Muestras -del 16 al 25 
de septiembre- se dedicará espe
cial atención al sector agropecua
rio de Castilla y León, con expo
sición y exhibiciones de ganado, 
así como una selección de los úl
timos modelos de maquinaria 
agrícola, vehículos, sistemas de 
riego, aperos de labranza y com
puestos químicos.

El sector de la automoción es
tará ampliamente representado, 
con la presencia de las principa
les firmas automovilísticas. Ade
más, otros apartados comerciales 
como la construcción, el diseño, 
maquinaria industrial, alimenta
ción, jardinería, moda, confec
ción, turismo y artesanía, tendrán 
también cabida en las instalacio
nes del recinto ferial.

Institución Ferial y a la ciudad 
de Valladolid".

El director de la feria valliso
letana no ve sólo un interés 
puramente publicitario en Ge
orge Bush. Azcona recuerda 
que el ex mandatario estadou
nidense es economista y em
presario, por lo que su visión . 
del mundo actual "puede ser 
de gran utilidad a los empresa- . 
rios de la región; es una oca
sión única de escuchar al hom
bre que anunció el Nuevo 
Orden Mundial y de conocer 
sus opiniones desde su atalaya i 
privilegiada ".

Quien no estará en Vallado- 
lid es el ministro de Interior y 
Justicia, Juan Antonio Belloch, 
quien a última hora "se cayó 
del cartel" cuando su presen
cia parecía ya asegurada.
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